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АЛЬТЕРНАТИВА

Появление человека в нетрезвом 
виде в поселке стало восприни
маться как ЧП. Одна нз харак
терных примет сегодняшней 
жизни Самуся — разумная орга
низация отдыха.

3-я стр.

Агропром: что тормозит и 
что стимулирует перестройку

«Возмутителем спокойствия» • явился 
Николай Степанович Жульев, сельский , 
руководитель-ветеран, член Томского 
Райкома партии, депутат областного 
Совета. Его встревожило, что многие 
управляющие отделениями , и бригади
ры имеют очень смутные представле
ния о хозрасчете, себестоимости про
дукции. Жульев и предложил редакции 
пригласить некоторых руководителей 
хозяйств для подробного . ipasroBopa о 
перестройке в агропроме.

2-я стр.
Уроки музыки *

Жизнь и творчество, неустан
ный труд Николая Федоровича 
Овчинникова — пример самоот
верженного служения своему де
лу. Как педагог, он ;воздейств.ует 
на молодых силой своей убежден
ности, обширными, глубокими 
знаниями.

4-я стр.

ВЗГЛЯД с М ЕСТА СОБЫТИЯ

П Р О И Ы С Л Й И -  

В Е З Ш М И У Ю  Т Е Х Н О Л О Г И Ю

Безлюдная технология... Стремительно 
ворвалось в нашу жизнь это новое поня
тие, превращаясь из умозрительной кон
цепции в достояние реальной практики. 
Давно ли первые безлюдные цехи воспри
нимались не более как дорогие игрушки, 
а сегодня уже можно Побывать на дейст
вующих заводах-автоматах, работающих 
без постоянного присутствия обслуживаю
щего персонала. Сокращение трудозатрат, 
себестоимости выпускаемой продукции, со
вершенно новое содержание труда — вот 
что дает технология X X I века. Для том
ских нефтяников она имеет особое значе
ние. Подобрав при помощи областной пар
тийной организации единственно подходя 
щий ключ от подземных кладовых — вах
товый метод, они за короткий срок осво
или Васюганский нефтяной район, при
ступили -К освоению Лугинецкой группы 
месторождений. Но само развитие вахто
вого метода поставило на повестку дня 
новую задачу: учиться добывать нефть не 
числом, а умение.м. На севере области нет 
и не будет избытка трудовых ресурсов, 
проблема трудосбережения выдвигается 
на первый план. Безлюдный промысел — 
единственно возможный путь решения 
этой проблемы. А  не маниловщина ли 
это — уже сегодня говорить о безлюдном 
промысле, как о деле решенном? Ведь из
вестны же возможности сегодняшней тех
ники, технологии и организации труда.

Технология добычи нефти и попутного 
газА без постоянного присутствия обслу
живающего персонала, конечно же, дело 
не одного дня и даже не одной пятилетки. 
Как всякое приближение к идеа
лу, долговременная цель обретает 
реальность только тогда, когда ра 

жаждом этапе движения к ней будет мак
симально использован инженерный и че
ловеческий потенциал томских нефтяни
ков. На стадии формирования самой кон
цепции безлюдного промысла и формали
зации первого этапа ее в- программе 
«Нефть и газ» нестандартный подход по
зволил привлечь научный потенциал Том
ска к комплексному решению проблем 
нефтедобывающего производства. Перед 
едва сложившимся союзом нефтяников и 
ученых теперь стоят конкретные, напря
женные задачи: уже в нынешнем году 
ввести в (эксплуатацию комплексно-авто
матизированный Малореченский промы
сел ,с малолюдной технологией, а к |концу 
пятилетки перевести (на «безлюдный» ре
жим !раб6ты (нефтепромысел № 2 НГДУ 
«Стрежевойнефть».

Смелая постановка стратегических за
дач и нестандартный подход к их реше
нию уже сегодня дают о себе знать в по
вседневной практике. Приведу простой 
пример. В начале нынешнего года на за
седании техсовета НГДУ «Стрежевой- 
нефть» было одобрено предложение на
чальника промысла № 1 В. П. Степанова 
об изменении места привязки установки 
предварительного сброса воды (УПСВ). Со
седство установки не с дожимной станци
ей, подгоняющей жидкость к нефтеносным 
артериям п.рюмысла, а с водяным сердцем 
нефтяного пласта — блочно-кустсвой на
сосной станцией (БКНС) позволит, кроме 
чисто технологических преимуществ, ра
ционально использовать труд нефтяника. 
Надежная автоматика блочной позволяет 
уже сегодня обслуживать комплекс УПСВ 
•—БКНС силами одного машиниста. Зна
чит, о сокращении трудозатрат думают се
годня не только на Малоречке и на втором 
промысле. А  это уже первый результат на
чатой нефтяниками перестройки.

Четко обозначенная цель, первые успехи 
не должны заслонять всей остроты ситуа
ции. Про.ект малолюдного Малореченского 
промысла уже изучается в НГДУ «Стреже
войнефть», в УНПК «Кибернетика», испы
тывается в лабораторных условиях -венгер
ская электроника будущего комплексно
автоматизированного промысла, а у рядо
вого нефтяника (рабочего или инженера) 
порой нет еще доверия к автоматика, а 
значит, веры в рзальность безлюдной. По
чему? Причин на то несколько.

Прежде всего еще сказывается дурная 
традиция отношения к автоматике как к 
чему-то второстепенному. Попадая в су
ществующие ножницы между потребно
стями роста добычи и обеспеченностью 
этих потребностей проектами, финансами, . 
оборудованием, cpeiiCTaa автоматизации 
вместе с долей оборудования, необходимого 
для завершения нормального проектного 
комплекса, приносились в жертву в пер
вую очередь. Если добавить к этому ниЗКое 
качество проектов, минимальную надеж
ность выпускаемого промышленностью 
оборудования, отсутствие необходимых 
датчиков и исполнительных механизмов, 
позволяющих произвести автоматизацию 
уже работающих объектов, нетрудно по
нять практиков, расплачивающихся за все 
эти недоработки пожарным режимом ра
боты, методом латания дыр, К этим про
блемам добавляется элементарная нераз
бериха. (врываются сроки по отдельным 
мероприятиям уже, намеченной программы 
по Малореченскому промыслу. Не появи
лись еще в стенах УНПК «Кибернетика» 
те, кто должен после внедрения комплекс
ной автоматизации принять эстафету от 
ученых и обслуживать новое поколение 
автоматики.

Есть и другие, более глубокие причины 
осторожности в суждениях и действиях. 
Нефтяники отлично понимают, что про
мысловая автоматика — лишь одна из со
ставляющих безлюдного промысла. Без 
повышения надежности оборудования и 
изменения сложившейся организационно- 
экономической системы никакие термина
лы и ЭВМ не способны сделать промысел 
безлюдным. Но от понимания до ускорен
ного- движения в этих направлениях — 
дистанция огромного размера. Пока ломка 
традиций ощущается только на уровне 
взаимоотношений «Томская' наука — объе
динение «Томскнефть» — Миннефтепром». 
Внутри объединения преобладает излиш
няя осторожность, попытка решать новые 
задачи на основе старых подходов.

Примеров тому немало. Казалось бы, 
всем понятны две аксиомы, Во-первы^, 
традиционная структура нефтепромысла 
уже разрушилась, курс на специализацию 
берет ' свое. Во-вторых, орланская система, 
успешно -внедренная в цехе подземного ре
монта скважин № 1 НГДУ «Стрежевой
нефть», привела к тому, что подземщики 
больше других служб заинтересованы и в 
■увеличении межремонтного периода сква
жин, и в получении максимального коли
чества нефти с фонда. Сейчас бы самое 
время развить эту систему организацион
ными преобразованиями и отдать брига
дам подземного ремонта весь фонд в соб
ственное распоряжение. Пусть сами забо
тятся и о тоннах, о -надежной работе и на
земного, и подземного оборудования нефтя
ных и нагнетательных скважин. Но кон
кретное предложение начальника цеха 
В. И. Ордина провести такой эксперимент 
на Стрежевском месторождении не встре
тило поддержки руководства управления. 
Аргумент знакомый: хорошо, но рано.

Сколько уже раз натыкался В. И. Ордин 
на подобное отношение к своим дерзким, 
но вполне реальным идеям! Он и сейчас 
наверняка выйдет победителем. На то ра
ботают его авторитет и настойчивость. Но 
разве дело только в нем? Сколько npeKpacj 
ных идей, дающих в потенциале большой 
экономический эффект, выстреливали и 
выстреливают вхолостую?! Всем стрежев- 
ским промысловикам знакома скважина- 
рекордсмен № 987 на Советском месторож
дении. Электропогружная установка, со
бранная по предложению инженеров М. Я. 
Кагана и С. Л. Старикова в стенах цеха и 
опущенная в скважину при помощи нехит
рых приспособлений, работает без ремонта 
с 12 декабря 1981 года. Для сравнения: 
средний пробег скважины по объединению 
в прошлом году едва перевалил за 300 су
ток. Где она, золотая идея? А сколько еще 
прекрасных предложений пропало, дав 
разовый ощутимый эффект. Простительно 
ли при постановке принципиально новых 
задач т^кое растранжиривание интеллек
туального капитала, продолжающееся и 
доныне? Ведь порой доходит до абсурда: 
идеи везут в соседний Нижневартовск. Не 
-ради вознаграждения, ради самоутвержде
ния.

Как могли бы дополнить и обогатить 
программу «Нефть и газ» порожденные на 
промыслах предложения, если обеспечить 
им хорошую среду существования. Почему 
в Молдавии изобретатели создают внед
ренческую фирму на хозрасчете, а в Стре* 
жевом, богатом на идеи, в рамках одного 
объединения рационализаторы ютятся 
каждый на своей, как правило, примитив
ной базе и не имеют возможности тиражи
ровать свои разработки? Не обкрадываем 
ли мы тем самым идею безлюдного про
мысла, которая не должна сводиться толь
ко к реализации проекта автоматизации. 
Все пункты и пунктики программы да
дут максимальный эффект именно тогда, 
когда над их внедрением будут работать 
не формальные, творческие группы, объеди
няющие ученых и практиков, координиру
емые и направляемые не командами из 
Томска, а потребностями завтрашнего дня, 
которые лучше ощутимы здесь, на месте. 
Если создать и озадачить такие группы за 
счет большей гибкости организационной 
структуры управления или з а . счет стиму
лирования творческой активности в рам
ках системы «Прогресс», которую собира
ются внедрять в НГДУ, отпадет необходи
мость во всяких кам1панйях, начнется' нор
мальная творческая работа.

Не сказал пока своего слова городской 
совет по внедрению достижений науки и 
техники. Совет создан при горкоме КПСС, 
но работающим органом городской пар
тийной организации пока не стал. Не про
думано и не дает постоянного эффекта 
идеологическое обеспечение программы 
«Нефть и газ». А  ведь каждый маломаль
ский успех, который можно развить, мы 
просто обязаны поднимать на щит. Одним 
словом, работа по реализации концепции 
безлюдного промысла начата, кое что уже 
удалось сделать, но теперь надо продви
гаться и вширь, и вглубь. А  это требует от 
всех нас — нафгяника и строителя, учено
го и партийного работника — максималь
ной творческой активности и ориентации 
на конечный результат.

К. ЧЕРНАВИН, 
наш собственный корреспондент.

г. Стреже-вой.

Делегат XVIII съезда профсоюзов СССР
Тамара Гостюнина вместе 

с другими делегатами - то
мичами примет участие в 
работе X V III съезда проф
союзов. Большое доверие
оказано ей профсоюзной
к(онференцией эл|е«трвтех- 
нического завода, на кото
ром Т, Гостюнина работает

I

испытателем. Ответствен
ность за порученное дело — 
это для Тамары не отвле
ченное понятие, ежеднев
ная Работа этого требует.

Каждый день через ее 
руки проходит готовая про
дукция — труд целого кол
лектива. Но одно дело — хо

рошо выполнять свою рабо
ту, заменять при необхо
димости мастера на своем 
участке, быть депутатом го- 
рсдского Совета. А  представ
лять свой коллектив, стою 
область — это уже другой 
уровень ответственности.

Фото А. Паутова.

€<Г орячий» 
бетон

Известно, сколько хло
пот доставляет остывшая 
бетонная смесь .строителям 
и транспортникам. Сотруд
ники Томского инженерно
строительного института со
здали установку для элект- 
рапющогрева .бетонной сме
си в кузовах большегрузных 
оаМ1освалов. Эта установка 
недавно экспонировалась на 
Всесоюзной выставке дости
жений народного хозяйства 
в Москве.

Агрегат включает в себя 
электродную раму с систе
мой электродов и вибрато- 
■ром, пульт ynpalBneHPiH, 
электросиловую часть. Обо
рудование смонтировано на 
раме с полозьями, что дает 
возможность легко Достав
лять его на строительные 
площадки.

Принцип работы установ
ки несложен. Самосвал с 
бетонной смесью въезжает 
на пост обогрева-разогрева и 
встает под электродной ра
мой. После того, как водитель 
покинет свое рабочее место,

, оператор опускает электро
ды и подает на них напря
жение. Для лучшего пере
мешивания бетона включа
ется вибратор. Достигнута 
нужная температура — по
дача энергии автрматцчески 
прекращается, и рама с 
элек'гродами поднимаетая!.

Новинка позволяет равно
мерно разогревать бетонную 
смесь в самосвалах за 15—20 
минут.

л. ДОЛГИШЕВА, 
инженер.

Москва.

Вымпел
лучшей доярке
в начале прошлого года 

совет Асиновс1«ого РАНО и 
редакция городской газеты 
«Причулым1Ж-ая правда;» 
объявили конкурс среди 
операторов машинного дое
ния за право обладать вым
пелом «Лучшей доярке рай
она». Итоги подводились по 
окончанию каждого месяца. 
Девять доярок с шести мо-

-новости

Н Л П Р Я Ж Е И Н Ы Й  Р И Т Н -  

Ш М О И У  П Р Е Л П Р Н Я Т И Ю

в первом месяце года 
предприятия нашей области 
не выполнили план по про-

Добыча нефти тыс. тонн 
Электролампы тыс. штук 
Электродвигатели пе
ременного тока с высотой оси 
вращения 63—450 мм)' штук 
Подшипники тыс. штук
Режущий инструмент

тыс. руб.
Полипропилен тонн
Метанол тонн
Манометры тыс. штук
Сборный ж/бетон тыс. куб. м 

изделий
Кирпич строительный

млн: шт.
Резиновая обувь тыс. пар

В январе, например, на 
заводе резино'вой обуви от
ставание объясняли . тем, что 
предприятие оказалось без 
сырья. Сегодня все есть, а 
долг по резиновой обуви на

изводству важнейших видов 
промышленной продукции. 
Но и в  первой пол-овине 
февраля не произошло уско
рения — только треть про
дукции изготавливается с 
некоторым опережением. (В 
первой колонке — единицы 
измерения, во второй — про
цент выполнения на 16 фев
раля, в третьей — плюс — 
сверхплановая, минус — не
додано).

1С0.5
101,3

57.4 
84,7

69.1 
117,2 
104,7
84.2

94,6
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92.4

-Ь2,6
-f78

—9.207
—338

—395 
-1-700 

-Ь 1.620 
—28,8

—1,6'

— 0,1
—79,9

16 февраля около 80 тысяч 
пар.

— 'Упущенное непросто 
наверстывать, — ог.равды- 
вает создавшуюся ситуацию 
главный технолог завода 
Г. Е. Забавников. — После

январских обоев мы не смо
гли набрать нужный ритм 
и в начале февраля не вы
держивали суточный гра
фик. Сейчас вошлй в гра
фик, но потеряно много вре
мени.

Коллектив завода держит 
экзамен на прочность: вто
рой месяц он работает в 
условиях самофинансирова
ния, самоокупаемости.. Од
новременно ввёдена г.оспри- 
емка. Все это требует не 
только напряженного рит
ма, но и постоянного поиска 
резервов. С середины янва
ря на участке литья цеха 
№ 39 начали переходить на 
бригадную форму труда с 
оплатой по конечному ре
зультату. А  конечная опе
рация — сдача бригадой 
продукции с личным клей- 
.мом непосредственно гос- 
приемке. Весь участок, а на 
нем 19 агрегатов, уже ра
ботает по-новому. Эта рабо
та ведется в цехе № 2, где 
перешли на личное клеймо 
три бригады. Поставлена 
задача — в первом полуго
дии всем цехам закончить 
переход на бригадную фор
му организации труда с оп
латой по конечному резуль
тату.

Одновременно производит

ся модернизация всей пресс- 
формовой оснастки, что от
разится на качестве продук
ции.

Улучшить качество про
дукции до уровня требова
ний госприемки — задача 
дня. В прошлом году на за
воде резиновой обуви брак 
составил 1,42 процента. Нын
че в январе с введением 
госприемки он «подпрыг
нул» до 3,1.4 процента. В 
феврале положение начало 
поправляться, но очень 
медленно. К началу второй 
декады месяца брак соста
вил 2,56 процента.

В. сложной, ситуации оста
ются такие крупные пред
приятия, как объединение 
«Сибэлектромотор», ГПЗ-5, 
манометровый завод.

В социалистических обяза
тельствах трудящихся горо
да на 1987 год намечено в 
сравнении с прошлым годом 
производство продукции 
увеличить на 8 процентов, а 
весь прирост обеспечить за 
Счет повышения производи
тельности труда. Вот почему 
на каждом предприятии на
до создать напряженный 
ритм, повысить коэффици
ент сменности оборудования 
и за счет этого наверстать 
упущенное.

Поверка правофланговых

П О  И Т О Г А М  Я Н В А Р Я
Объединение «Томлес- 

пром» и обком отраслевого 
профсоюза рассмотрели ито
ги соревнования за январь. 
Отмечено, что многие кол
лективы досрочно справи
лись с доведенными рубе
жами по вывозке леса, на
ращивают производство
круглых лесоматериалов.

Ряд коллективов-победите- 
лей удостоен переходя
щих Красных знамен обко- 
•ма КПСС, облисполкома, 
облсовпрофа и обкома 
ВЛКСМ.

Среди предприятий луч
шим признан Лайский лес
промхоз, Еыполнивший пла
ны по вьпос е и производ

ству круглых на ПО про
центов. Достигнут Ю-сро- 
центный рост производи
тельности труда.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов первенство 
завоевал коллектив под ру
ководством С. В. Трофимова 
с Белоярского ЛПК. План 
трелевки ■ перевыполнен на 
46,3 процента, а выработка 
на трактор превысила полу
торную.

Среди транспортных ком
плексов наиболее отличился 
коллектив, возглавляемый 
В. Т, Лйтягиным с Белояр
ского ЛПК. Выполнение 
плана по вывозке хлыстов 
составило 192 процента.
• Всем ; правс4хпанговым 
коллективам, ставшим по
бедителями в ббластном со
ревновании, вручены денеж
ные премии.

Г. ПАВЛОВА.

лочнотоварных ферм на
граждались этим вымпелом. 
Победителем за год стала 
доярка совхоза «Асинов- 
ский» Вера Николаевна Пар- 
шкова. Она получила в 
среднем на корову в своей 
группе более 4.000 кило
граммов. молока. А  если 
сложить Месячны1е резуль
таты лидеров соревнования, 
то получится вообще рекорд
ный надой — 5.146 кило
граммов.

В нынешнем январе лидер
ство прочно захватили дояр-" 
ки Ягоднинской фермы сов
хоза имени Кирова. В самом 
коллективе развернулось 
упорное соперничество за 
право быть первой мастери
цей района. В итоге сразу 
две доярки добились лучше
го результата. По 493 кило
грамма молока надоили в' 
прошлом месяце Тамара 
Степановна Проневич и Ва
лентина Борисовна Матюхи
на.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район. “

Награды

за экономию
Коллектив завода резино

вой обуви стал победителем 
социалистического соревно
вания ггромышленных пред
приятий по экономии элект
роэнергии в четвертом квар
тале минувшего года. Все 
показатели у него вьюо- 
кие: и -по выпуску продук
ции, и По выполнению пла
на по себестоимости, реали
зации, ' а также внедрению 
новой техники. При этом он 
сэкономил 125 тысяч кило
ватт часов электроэнергии.

Вторую денежную пре
мию исполкома областного 
Совета на11одных депутатов 
и президиума облсовпрофа 
присудили коллективу, хим- 
фармзавода. Он также обес
печил выполнение плана по 
выпуску продукции, по се
бестоимости и реализации, 
внедрению новой техники. 
Его результат по экономии 
—30 тысяч киловатт-часов.

Главные. инженеры и гла
вные экономисты обоих за
водов премированы.

П. ПЕТРОВ.
г. Томск. ■

Лесной цех

ЗАЧИСЛЕНЫ
»

„ В КЛУБ
«̂

Лучшим за 1986 год 
по южной зоне области 
признан экипаж «ЛП-19» 
П. Ф. Чурина—Н. (Б. Ти
това — В. Мальцева
из Асиновского леспром- 
X03SI. По итогам года ма
шинисты зачислены в
профессиональный клуб 
при Объединении «Том- 
леспром».

Результат асиновцев — 
72,3 тысячи кубометров 
—второй в области. Пре
высить его удалось лишь 
парабельским мастерам 
А. И. Куцы,му, А. -Ф.
Морозову и Н. М. Гостю
хину, свалившим в тече
ние года 90,7 тысячи ку
бометров леса.

Членами к)пу6а «Леср- 
руб-80» стали также ма
шинисты Н. Ф. Пчелка и 
П. А. Бусыгин из Ком
сомольского ЛПХ, Н. А. 
Денисов и В. С. Баяндин, 
из Сайги.

Высокую выработку яа 
машино-смену показали в 
прошлом году кат:айгин- 
цы (233,2 кубометра), па
рабельцы (230,8), орехов- 
цы (220,2), Насторажива
ет, однако, что не имеют 
своих |представителей в 
(профессиоЧальном (клубе 
такие мощные предприя
тия, как Каргасокский и 
Белоярский лесокомбина
ты, Катайгииский, Асла- 
новский леспромхозы. 
Здесь не заботятся о ко№ 
плектовании сильных 
экипажей, слабо повыша
ют профессиональный 
уровень тех, кто садится 
за рычаги агрегатной те
хники.

В. ПЕРЕСВЕТОВ.
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З Н А М Я

У С П Е Х -
В НАПРЯЖЕННОЙ

РАБОТЕ КАЖДОГО
— таков главный вывод, сделанный в тру
довых коллективах на едином политдне.

Тема политдня — «Яявар* 
ский Пленум ЦК КПСС о 
путях дальнейшего преоб
разования в экономической, 
соцмальной, духовной сфе
рах советского общества и 
аадачн пц|ртийяыяз оргаии- 
заций, трудовых коллекти
вов области» — вызвала за
интересованное обсуждение. 
Об этом говорят и сообще
ния наших корреспонден
тов. Обращает на себя вни
мание тот факт, что в ра
бочих аудиториях остро 
ставились вопросы органи
зации труда, ,^хнического 
перевооружения предприя
тий, сооружения объектов 
соцкультбыта.

Свыше шести тысяч по- 
литинф<ч>маторов райкомов, 
горкомов, обкома КПСС 
выступили на едином полит
дне на предприятиях и а  уч

реждениях. Во встречах в 
Коллективах приняли з^а- 
Стие члены бюро областно
го, городских и районных 
комитетов партии. Состоя
лось обсуждение материа
лов январского (1987 г.) 
Пленума АЩ КПСС, дело
вой и откровенный разговор 
о путях решения важных 
социально - экономических 
задач, о перестройке во 
всех сферах нашей жизни.

Сегодня - мы по традиции 
предоставляем слово полит
информаторам. Руководите
ли производственных кол
лективов, секретаря пар
тийных организаций рас
сказывают о том, как про
шел единый политдень, ка
кие вопросы и предложения 
были высказаны на. этих 
встречах. И самое главное 
— что дал этот разговор для 
будущей работы.

И. Д. СТАРЦЕВ, 
директор Томского завода 

резиновой обуви:
— На едином политдне я 

был в поселке Моряковка, 
где у нас действует поши
вочный участок цеха № 40.

Участок в Моряковке в 
начале года давал сбои. 
Введение госприемки резко 
повысило требования к ка
честву изготовляемой про
дукции. Но сейчас дело на
лаживается и участок вы
шел на свои обычные объе
мы — 5.800 пар обуви в сут
ки. Сказался переход на 
бригадный метод работы. 
Причем рабочие выступили 
с инициативой — самим об
служивать некоторые опе
рации в технологическом 
процессе, которые раньше 
требовали привлечения до
полнительных сил.

На едином политдне слу
шателей интересовало, ка
кие перспективы развития в 
поселке производственной 
базы и соцкультбыта. Встал 
вопрос о замене устаревшего 
швейного оборудования. В 
этом году мы планируем за
менить здесь 15 процентов 
машин' для пошива загото
вок, начать сооружение но
вого производственного кор- 
nycaV 'B ближайших планах 
— строительство двухяквар- 
тирного дома,*

* Ф *
С. Г. ОВСЯННИКОВА, 

секретарь Молчановского 
райкома КПСС:

— «Почему Центральный 
Комитет партии так остро 
ставит вопрос о необходимо
сти перестройки? В чем за
ключается дальнейшая де
мократизация нашего обще
ства? Каковы основные чер
ты кадровой политики 
КПСС?» — эти и другие 
вопросы обсуждались на 
едином политдне в Сулзат- 
ской средней школе, где я 
побывала. Мы решили про
вести политдень в форме 
собеседования ср слушателя
ми, чтобы они глубже уяс
нили значение январского 
Пленума ЦК КПСС. Инте
ресные мысли высказали 
при обсуждении учителя 
В. С. Бульпта, О. В. Перков- 
ская, Т. П. Булавко и дру
гие. А  главное внимание вы
ступавшие сосредоточили на 
задачах педагогического 
коллектива.

Вопросы, которые задава
ли мне на политдне в шко
ле, касались перспектив 
строительства жилья в рай
оне. О том, как сделать бо
лее эффективной работу по 
укреплению семьи. Расска
зала слушателям о том, что 
райком партии вместе с 
группой ученых-социологов 
из ТГУ готовит материалы 
для пленума районного ко
митета КПСС, посвященного 
этой проблеме.

Но, повторяю, главное 
внимание было сосредото
чено на том, как активизи
ровать работу по нравствен
ному воспитанию учащих
ся, трудовому обучению, 
профориентационную дея
тельность педагогического 
коллектива.

* • •
В. Ф. косоногой,

заведующий отделом по 
делам строительства я ар
хитектуры Томского облис

полкома:
— Я принимал участие в 

проведении единого полит- 
днЯ' в поселке Зоркальцево. 
• Многие томичи наверняка 
помнят выступления в газе
тах «Красное знамя» и 
«Комсомольская правда» до
ярки совхоза «О ктя^ь» Ге
роя Социалистического Тру
да Т. Пучковой, Там раз
говор шел о недостатках в 
строительстве объектов соц
культбыта. И тема моего 
выступления на политдне 
была продолжением ‘ этого 
разговора.

Я говорил о том, для чего 
именно в Зоркальцеве бы^ю 
решено строить о1бразцово- 
показательный поселок. 
Чтобы доказать самим себе, 
а особенно сомневающимся, 
что и на селе можно строить 
красиво. Что сельская архи

тектура должна существо
вать. Что нам была нужна 
своеобразная выставка того, 
что мы можем строить.

Зашел разговор и о шко
ле. Она существует в проек
те. Вместе с интернатом, 
другими объекта.ми. Но аг
ропромышленный комитет 
пока не может приступить к 
ее сооружению.

И прямо на политдне мы 
искали пути решения этой 
проблемы. Выступал глав
ный инженер объединения 
«Томскагропромстрой» Па
вел Александрович Сиря- 
ченко и сказал, что строите
ли будут изыскивать сред
ства для того, чтобы в этом 
году подготовить хотя бы 
свайное поле. А  дальше все 
будет зависеть от самих 
сельчан: будут помогать
строителям — в 1988 году 
дети пойдут в новую школу.

Это предложение было 
поддержано.

• • •
€. В. КУЗНЕЦОВ, 

секретарь парткома Стре- 
жевского управления 

буровых работ:
— В прошлом году на еди

ных политднях то в одной 
бригаде, то в другой возни
кали вопросы по организа
ции быта буровиков. У  кого- 
то вагончик старый, у дру
гих новый, но разукомплек
тован. Самим им занимать
ся ремонтом некогда. Эту 
проблему удалось решить. 
Сейчас в управлении специ
ально для ремонта бытовых 
помещений создана бригада 
из девяти человек. Вот и у 
мастера М. Ф. Закиева на 
МалореЧенском месторожде
нии, где мне довелось побы
вать, вопросов по быту не 
задают. Зато все труднее от
вечать на их просьбы, пред
ложения, требования по 
улучшению производства.

О чем сегодня говорят бу
ровики, что их больше все
го волнует? Все хотят рабо
тать по примеру бригады 
А. Гармашова и спрашива
ют, когда будет осуществлен 
переход на этот метод, на
целивающий коллектив на 
конечный результат. Сейчас 
сдают готовые скважины 
только три бригады —
A. Гармашова, Т. Фаттахова,
B. Волчкова. Но до конца го
да необходимо перевести на 
этот метод все остальные 
бригады. Пока не хватает 
технических возможностей.

' • * •
Е. П. КРИВОЛАПОВ, 

секретарь парткома совхоза 
«Чажемтовский» Колпашев- 

«кого района:
— Материалы январского 

(1987 г.) Пленума ЦК КПСС 
вызвали живой отклик у тру
жеников совхоза «Чажем- 
товский». CXS этом сужу по 
тому, как прошел в коллек
тивах подразделений еди
ный политдень. Я встречал
ся с животноводами, меха
низаторами Старо- и Ново- 
короткинского отделений. 
Тружеников полей и ферм 
интересовал вопрос: как го
товимся к переходу на но
вую систему хозяйствова
ния, к работе в условиях 
самофинансирования и са
моокупаемости?

Политинформатору глав
ному инженеру совхоза В. Г. 
Гришаеву на едином полит
дне в Тиокинском отделении 
механизаторы высказали 
претензии по поводу недо
работок в организации со
циалистического соревнова
ния. Вне трудового соперни
чества оказались трактори
сты, работающие на погруз
чиках, бульдозерах и другой 

. специальной технике. Пред
ложение разработать для 
этой категории механизато
ров специальные условия 
соревнования принято и бу
дет выполнено в ближай
шее время. Второй вопрос 
касался поступления в от
деление некомплектной тех
ники. В. Г. Гришаев заверил 
механизаторов, что отныне 
вся техника будет комплек
товаться на складе цент
ральной усадьбы совхоза и 
только после полной сборки 
станет распределяться по 
бригадам в отделении.

=*цв=-АГРОГ1РОМ: ЧТО JVi
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.П Е Р Е С Т Р О Й К У
КОГДА ЗНАКОМИШЬСЯ

С МАТЕРИАЛАМИ НЕ
ДАВНЕГО СОВЕЩАНИЯ В 
ЦК КПСС ПО ВОПРОСАМ 
РАЗВИТИЯ АГРОПРО 
МЬИПЛЕННОГО КОМП
ЛЕКСА, ТО УЖЕ ПЕРВОЕ 
ВПЕЧАТЛЕНИЕ ТАКОЕ, 
ЧТО ОБНАЖЕНЫ САМЫЕ 
НАСУЩНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
ЖИВОЙ ПЕРЕСТРОЙКИ 
СЕЛА. ВСЕ СОВЕРШЕНСТ
ВОВАНИЕ УПРАВЛЕНИЯ И 
МЕХАНИЗМА ХОЗЯЙСТ- 
•БОВАНИЯ НАЦЕЛЕНО НА 
БОЛЕЕ ПОЛНУЮ ОТДАЧУ 
ПОТЕНЦИАЛА АПК, И В 
ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ, КАК 
ОТМЕЧАЛ НА ЭТОМ СО
ВЕЩАНИИ ГЕНЕРАЛЬ
НЫЙ СЕКРЕТАРЬ ЦК 
КПСС М. С. ГОРБАЧЕВ, 
ПОТЕНЦИАЛА СОВХОЗОВ 
И КОЛХОЗОВ. СНОВА

ПРАВО НА САМОСТОЯТЕЛЬНОСТЬ- 
ЭТО ПРАВО НА ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ч

!

РЕЗКО ОСУЖДЕНА ПРАК
ТИ К А ‘ АДМИНИСТРИРО
ВАНИЯ, КОМАНДОВАНИЯ 
ДИРЕКТОРАМИ И ПРЕД
СЕДАТЕЛЯМИ КАК СО 
СТОРОНЫ РАЙКОМОВ 
ПАРТИИ. ТАК И СО СТО
РОНЫ РАПО. НЕ ВТАЛ
КИВАТЬ В НОВЫЕ ФОР
МЫ УПРАВЛЕНИЯ СТА
РЫЕ МЕТОДЫ, А  ОСВАИ

ВАТЬ НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
— ТАКОВО ТРЕБОВАНИЕ 
ПЕРЕСТРОЙКИ.

СЕГОДНЯ НА СТРАНИ
ЦАХ «КРАСНОГО ЗНАМЕ
НИ» МЫ Ш»ЕДОСТАВЛЯ- 
ЕМ СЛОВО НЕКОТОРЫМ 
ДИРЕКТОРАМ СОВХОЗОВ 
И ПРЕДСЕДАТЕЛЯМ КОЛ
ХОЗОВ НАШЕЙ ОБЛАСТИ.

ПЛАНЫ  П О Д  
Д И К ТО В К У

«Возмутителем спокойствия» явился 
'Николай Степанович Жульев, сельский 
руководитель-ветеран, член Томского рай
кома партии, депутат областного Совета, 
Сейчас он ведет занятия на областных 
курсах по переподготовке кадров среднего 
звена, и его встревожило то, что многие уп
равляющие отделениями и бригадиры име
ют очень смутные представления о хозрас
чете, о себестоимости продукции. (Его ста
тья «О себестоимости — в полный голос» 
была опубликована в нашей газете 24 ян
варя). Жульев и предложил редакции 
пригласить некоторых руководителей хо
зяйств для подробного разговора о пере
стройке в агропроме.

И вот они собрались вместе — председа
тель колхоза «Гигант» Шегарского района 
В. И. Л^щеня, директор совхоза «Степа- 
новский» А. Ф, Руденко, директор совхоза 
«Чернореченский» В. К. Романенко, пред
седатель колхоза «Первое мая» Перво
майского района Г, Е. Барановский. Позд-, 
нее присоединился к этому разговору ди- 
■ректор Межениновской птиц«|)абрики 
В. Е. Портнов,

А  перед этим в редакцию обратился 
Главный агроном томского совхоза «Побе
да» Г. А. Куднецов вот с таким непростым 
вопросом: ^

— Вы призываете выделять для личных 
подворий минеральные удобрения, выде
лять пастбища. А  откуда это все взять? 
Мы ведь сами не можем в полной мере 
распоряжаться сври.ми землями. Напри
мер, согласно севообороту мы выделяем 
для коллектива механизаторов столько-то 
тысяч гектаров пашни, соответственно да
ем технику, семена, удобрения. Состав- 
'ляем план на сев. Заключаем с механиза
торами дотовор на подряд. И вдруг коман
да; засевайте зерновыми на тысячу гек
таров больше! Мы пытаемся объяснить, 
что йе можем это сделать, иначе придется 
ломать севооборот, а он соответствует на
учно обоснованной системе земледелия. 
Нет, говорят, действуйте, как указано, 
иля с рабМы снимем... Что же делать? 
Ведь кормовой клин тоже нельзя урезать. 
Я. uij к директору за советом. А он успо“ - 
каивает; не волнуйся, мол1 дай на бу.маге 
эти гектары, а делать будем по-своему.,.
В итоге получается; фактически наши ме- 
ханязаторы собрали на круг по 20 центне
ров зерна, но в отчетах значится по 17, по
скольку урожай разделен на завышенную, 
согласно команде, площадь. Кому нужно 
такое очковтирательство? А  каково меха
низаторам? 'Результаты их работы иска
жены, занижены... Разве это не противо
речит духу перестройки? И что это за 
РАПО, которое не считается с руководите
лями и специалистами на местах? Если 
такая практика сохранится, то о полном 
хозрасчете и думать нечего.

A. Ф. Руденко: — Я тоже хочу сказать 
о планир(»ании... Каждый на своем месте 
должен работать инициативно, творчески 
— так я понимаю перестройку. Я уже 
около двадцати лет работаю директором. 
'За это время в нашем плодоовощном хо
зяйстве каких только перемен не было! Но 
странно; в работе горплодоовощторга ни
чего не изменилось! Да, принимались ре
шения о приемке нашей продукции непос
редственно на месте производства, о созда
нии прочной цепи «поле — магазин». Но 
это все ушло в тишину. И планы завыша
ются бездумно. Отводи под капусту столь
ко-то гектаров — и никаких разговоров. И 
если десять лет назад нам планировали 
Ьроизвести около 7 тысяч тонн овошей, то 
теперь — с той же земли — в два раза 
больше. Врош бы радоваться этому надо. 
Но беда в том, что наша продукция ока
зывается лишней, не находит сбыта. Про
шлой осенью мы отправили около двух 
тькяч тонн капусты на корм скоту, при
чем из них добрых 1.300 тонн — это хоро
шая капуста.

Реплика: — Зато поддержали фермы...
— Какая там поддержка! Капуста для 

'коров — это все равно что вода^А сколько 
ушло на скотные дворы моркови!..

Н. С. Жульев: — Я знаю, что эта ваша 
«помощь» хозяйствам не в радость. Ведь 
овощи поступают на фермы не даром, они 
взвинчивают и без того высокую себестои
мость молока. Но никто этого, «  сожале
нию, не считает.

B. К. Романепко: — Да, мы не думаем, 
какой ценой поднимаем надои... Что толь
ко не (этисывается на молоко! Свалят у 
фермК! ту же капусту, и плати по 4 ко
пейки за килограмм воды...

А. Ф. Рудсяко: — Не научились разумно 
'использовать продукцию, что производим. 
Чем втаптывать в осеннюю грязь ту же 
морковь, ее можно перерабатывать на со
ки, сушить. Одно время в Томском районе 
планировали построить специальный завод 
по переработке овощей, но об этом забыли, 
А  создай такую базу, мы могли бы обес
печивать уже сегодня всю область овоща
ми круглый год. Тькячи тонн подгнившего 
картофеля выбрасываем в отвал, а ведь 
его можно переработать на крахмал. А 
плодоовощторгу до этого нет никаких за
бот.

Релляка; — Но объединение «Томск- 
плодоовощхоз» как раз и создавалось для 
Того, чтобы осуществить все эти планы.

А, Ф. Руденко:—Все осталось по-прежне- 
му. И за все упущения приходится рас
хлебываться самим хозяйствам. Иногда 
даже не знаешь, куда обращаться, то ли в 
объединение, то ли в РАПО. Но чаще все
го ни там, ни здесь ничего не решишь. У 
нас в объединении было недавно собрание 
партхозактива, так никто ни из райкома 
партии, ни из РАПО даже не пришли, В 
то же время коммунисты аппарата самого

нашего объединения стоят на партучете в 
'городе, они вроде бы уже как не сельские!

В. К. Ромаяевко: — У  нас в совхозе до 
сих пор лежит около тысячи тонн «неофор
мленного» картофеля. Мы его заготовили, 
но никто его у нас не принял, и план по 
сдаче оказался невыполненным. А  команд 
И обещаний осенью было сколько угодно. 
Интересы совхоза никого не волнуют. Да, 
я согласен с Анзельмом Федоровичем, не 
сразу поймешь, кто нами управляет — 
«Томскплодоовощхоз» или PM IO , а ведь 
'гам и тут сидят десятки работников...

A . Ф. Руденко: — Фактически мы сейчас 
Поставлены в такие условия, что наращи
вать производство продукции становится 
делом невыгодным. И отстающие хозяйст
ва оказываются в более выгодном поло
жении. Производят продукции меньше, и 
Урожайность у них ниже, а получают зар
платы больше. Хотя работаем в одинако
вых условиях.

Г. Е. Барановский:—Нечто подобием про- 
'исходит и на молочных фермах. Доярки, 
'добившиеся высокой продуктивности, не 
спешат ее повышать, так как понимают, 
что чем быстрее исчерпают резервы, тем 
труднее будет «расти» завтра, а значит, не 
оберешься упреков. Да и план все труд
нее им выполнять. Хотя на XX'VII съезде 
партии и было провозглашено, что теперь 
бу^дут твердые планы, но опять же их 
диктуют от достигнутого.

B. К. Романенко:—-Надо, чтобы при пла
нировании учитьшалось не «достигнутое», 
а потенциал хозяйства (плодородие и на
личие земли, например). Это ведь тоже 
’следует из партийных документов... Од
нако наш облагропром туго идет на это, не 
говоря уже о РАПО... И это тормозит 
всю дальнейшую перестройку экономики.

Вопрос: — Анзельм Федорович, ваш сов
хоз открыл на рынке свой магазин. Что 
это дает совхозу? '

А. Ф. Руденко: — Это пока эксперимент. 
Для нас Он имеет сейчас больше воспита
тельное значение. Поскольку мы сами 
торгуем своей продукцией и сохраняем за 
Покупателями право выбора, то это понуж
дает поставлять в магазин высококачест
венную продукцюо. Это для нас своеоб
разный вариант госприемки... Но думаю, 
что одного магазина мало. Надо как ми
нимум три. Продукции у нас для этого 
хватит, но цет. холодильщике...

БЮ РбКЙАШ ЧЕСКИЕ
БАРЬЕРЫ

в. и. Лещеня: — Это хорошо, что соз
дали йгропром, но его становление в нашей 
области затянулось. Трудно решить какой- 
либо вопрос. Даже труднее, чем было 
раньше. Я думаю, в облагропроме должен 
быть составлен какой-то график, что ли, 
для решения вопросов того или иного хо
зяйства, Иначе получается неразбериха. 
'Мы еще в 1985 году сдали документы на 
газификацию нашего колхоза. И потом их 
искали в Томске целый год! Потом сказа
ли, что без Москвы ничего решить не мо- 
*жем. Я поехал в Москву. Дошел '■̂ уть ли 
не до министра... А  мне говорят: «Зачем 
приехал? Все можно решить на месте». И 
снова я пошел по облагропрому. Егоров — 
зам. Кулагин — зам. Кресс — зам... И 
никто ничего решить не может. До сего дня.

Или — говорят; строй хозспособом. Но 
где брать кирпич, стекло, шифер? Мол
чат. Ищи, где хочешь,.. Но ведь мне не 
'киоск строить надо...

Кирпич, правда, должен нам поставлять 
'Щегарский завод. Но и там никакого по
рядка. Звонят: «Присылай машины». По
сылаем. Но они возвращаются пустые. 
Кирпич ушел по другим адресам. Звоню 
на завод: как же так? А мне советуют: 
пусть, мол, ваши шоферы занимают оче
редь за кирпичом пораньше, в 5 утра... Но 
разве нельзя организовать погрузку по 
трафику? Не хотят. Так ведь проще: кто 
'вперед, тот и берет. И потом, что это за 
кирпич! Его трудно довезти до деревни 
даже по асфальту: разваливается. Куда 
смотрят РАПО и руководители «Томскаг- 
ропромстроя»?

Другой вопрос — о самостоятельности 
хозяйств. И читаешь в газетах, и по радио 
слышишь: «Пора отказаться от мелочной 
опеки...» Согласен, давно пора! Но что же 
выходит на практике? Не только планы 
сверху диктуют, но и то, когда сеять, ко
сить и жать. Какие только уполномочен
ные ни приезжают в хозяйство—и все дей
ствуют с позиции силы, В нашем колхозе 
агроном — опытный, знающий. Тридцать 
лет на одной земле. Осмотрел он в начале 
лета луга. Видит, трша еще низкая, толь
ко расти начинает, косить рано. Но приез
жает уполномоченный, хватает агронома 
за грудки: «Коси!» Ему, этому указчику, 
наплевать, что'' колхоз может остаться без 
сена, что эта трава, молодая, водянистая, 
асе равно не просохнет, сгниет. Но все же 
он шумит; «Коси!».

Ну меня, окажем, раньше времени ко
сить не заставишь. Я уже 35 лет председа
телем и понимаю, что к чему, но иные ру
ководители хозяйств, особенно начинаю-, 
щие, уступают. А  потом вздыхаем: «Где
найти твердого руководителя?» Но мы са
ми отучили его от ответственности. При- 
■учили не противиться, слепо делать то-то 
и тогда-то. Откуда же* возьмется самостоя
тельность?

Прочны и межведомственные барьеры. 
Вот переименовали отделения «Сельхоз
техники» в ремонтно-технические пред
приятия, а что изменилось? Из РТП про- 
сяг. «Сдавай в ремонт комбайны, тракто
ры, двигатели, а то фондов нет». Сдаем. И 
они стоят там без движения месяцами. Л  
если не хватает какой-то детальки до 
комплекта, то и вообще к трактору не по
дойдут. Я им говорю: зачем вам брать от 
■нас десять тракторов, если вы их огре- 
'монтировать не в состоянии. Возьмите во-

семь, а на остальные дайте нам запчасти, 
мы сами отремонтируем. Нет, не соглаша
ются. Им невыгодно отдавать запчасти, 
процентовки лишаться. В двигателе надо 
заменить один поршень, который стоит 
■рублей 30, но требуют, чтоб везли весь 
■двигатель, и сдирают за ремонт уже 600 
рублей! Двигатель отдаешь им бесплатно, 
к выкупаешь Назад за такие деньги!

Г. Е. Барановский: — То же самое и с ре
монтом животноводческого оборудования. 
И настаивают, чтобы к ним везли полно
стью доильные аппараты, хотя заменить 
Надо од{^ резину. И платишь в десять раз 
больше того, что стоит работа. К тому же 
и новгкя техника идет мимо колхоза. На
ши заявки редко учитьшаются. Я, налри- 
Hep, дал заявку на семь единиц и уже 
учел их в своих планах, подобрали моло
дых механизаторов. Но эта техника в 
колхоз не поступила, а обманутые ребята 
из колхоза ушли...

Более того, РФП не заключает договоры 
на ремонт с хозяйствами. Мы, мол, те
перь все в агропроме... Но посколы^ нет 
'договора, то нет и ответственности, и ни
какие санкции к халтурщикам не щ>едъ- 
явишь. То есть стало не лучше, а хуже. 
Вот и жжем напрасно бензин, гоняя лег
ковые машины по ремонтным предприя
тиям.

В. И. Лещеня:—Со св,оей стороны мы до
ку ментаильно подтверждаем, сколько дадим 
^ерна, молока, мяса. Но никто не обязы
вается давать нам под эти объемы столь- 
ко-то запчастей, горючего. Наоборот, за
являют: «Продукции давай больше, а го
рючего получишь на 20 процентов мень
ше». Ни о каких расчетах и нормах даже 
речи не заходит.

В. Е. Портнов:—Настало время ответст
веннее решать и вопросы снабжения 
строительными материалами. Что толку, 
например, что мы получаем солидную 
Прибыль, позволяющую расширять произ
водство, больше строить, развивать под- 
i:o6Hoe хозяйство. Материалов нет. Облаг- 
ропромом это до сих пор не предагемотрено. 
Только на содержание поселка Св^логоу 
«ас  в год уходит по 900 тысяч рублей. И 
Это все из лркЛыли. Денег на это не жал
ко, но ведь на них ничего не купишь. По
ра и об этом подумать.

В. К. Романенко: — А  нас вообще скоро 
«съедят» жилищные расходы. К тому же 
42 процента жилья — не наши, не совхоз
ные...

В. и. Лещеня:—Беда, конечно, не в то», 
что в отношениях с РАНО и облагропро- 
мом возникают проблемы, а в том, что они 
не решаются, а если что-то и предприни
мается, то очень медленно и неуверенно. 
'Дело, видимо, теперь уже не в межведом
ственных, а в бюрократических барьерах.

ВЫ ХО Д-  
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an’if''»
Н. С. Жульев;—Конечно, без четкого пла

нирования и снабжения полный хозрасчет 
'наладить трудно. Возможно, потому и спе
циалисты среднего эвена в нем плохо раз
бираются. А  ведь подход должен быть 
простой. Определили, например, что меха
низатор за каждую произведенную им тон
ну продукции получит 3 ру(5ля, и все. 
Больше никаких доплат и надбавок. Эта 
расценка -г- исходная и единственная. 
1Больше произвел -т- больше получай. Но 
'такого, пожалуй, нет даже в вашем сов- 
'хозе, Анзельм Федорович?

A. Ф. Руденко: — У нас внедрена про- 
греосивно-вюэрастающая оплата. Сна!чала 
по ней работало только одно звено, а те- 
tnepb все три. Переходим на чековую си
стему.

Г. Е. Вараяовскяй:—Люди сами стали 
считать: хозрасчет к этому приучает. Но 
и у них возникают вопросы, на которые 
не вдруг ответишь. Взять две фермы—на- 
'шего колхоза и соседнего «Рассвета». На 
'рассветовской молоко сдают вторым сор- 
'гом, а получают за него в полтора раза 
'больше, чем на нашей за первосортное. 
Доярки опрашивают: «Почему такая не-
Ьпрвведливость? Чем мы хуже их?» Объ
ясняю, что наш колхоз, как более рента
бельный, получает всего 15 процентов до- 
'тации, а «Рассвет» — 50 процентов, так 
как он был отстающим... Но люди плохо 
«онимают эту арифметику, они знают. 
Что «Рассвет» в районе тоже считается пе- 

'редовым, получает всякие знамена... Но 
'уровень дотации остается неизменным. 
Понятно, что это сказывается на практике 
хозрасчета.

B. К. Романенко:— Д̂а, все мы, к сожале
нию, работаем в разных экономических 
условиях. Где-то землю не успевают обра- 
'батывать. поля зарастают, а мы сидим на 
голодном пайке. На один гектар прихо
дится 32 головы скота. Сено готовим «за 
границей», на севере, и оно обходится нам 
по 80 рублей за тонну. А  со своего гектара 
мы выжали почти все — берем по 29 цент
неров кормоединиц.

Г. Е. Барановский:—Понятно, что любое 
хозяйство — это не изолированное пред
приятие, оно в цепи всего АПК. И если 
где-то не так, обои, это в конечном счете 
бьет по нам. Если из Томска не завезут , 
по замерзшему Чулыму необходимые ма
териалы, то весной вместе со льдом рухнут 
наши строительные планы. Или — другая 
зависимость. До сих пор, с осени, не мо
жем оформить в облагропроме списание 
'старой техники — и не можем подвесГП 
итоги еще осенней работы механизаторот ■ 
По ремонту посевного инвентаря (подлежй-*'^ 
щие списанию агрегаты, конечно, не ре-* 
монтировались). Как в таких случаях рас- . 
Ыитывать людей?..

В. К. Романенко;— Н̂о все-таки от хозрас*'- 
чета, от чековой системы контроля отда'йа 
'есть. В этом мы убедились на собственном 
опыте. Сначала каждую неделю проводи
ли планерки по чекам, разбирались, а те
перь— у̂же только раз в месяц—система 
прижилась, к ней привыкли. Люди стали 
Корошо понимать, что и чего стоит. Даже 
заведующая детсадом это усвоила. Выде
ляем ей «Колхиду» для хозяйственных 
нужд, а она ее не берет; мне, говорит, и 
маленькой машины -достаточно. Не нужен 
лишний расход.

Год прошел, как мы ввели чеки. Есть 
интересные примеры. Возьмем мастерские. 
Сэкономлено около 42 тькяч рублей. Зна
чит, ребята (их восемь человек) получат 
За это рублей по 600. И на ферме удалось 
сэкономить средств примерно на 13 тькяч 
'рублей. Да, немного... Но вот у коллекти
ва котельной уже более высокая цифра 
экономии — 60 тысяч рублей. Хотя сжига
ли тот же газ, отапливали ту же баню, 
сауну... Но там задумались: «Зачем в ко
тельной 42 человека, когда управиться мо
гут 24?» И оставили 24. Теперь они за всем 
следят; не испорчен ли лишний кусок тру
бы при сварке, выдерживается ли нужная 
температура воды... Ну,, а за расходом 
воды — особый контроль. Не знаю где, но 
достали ребята счетчики воды. Нет, если 
« е  считать, то совхоз не поднимешь...
' Реплика: — Но зачем все-таки чеки? 
Ведь люди и так должны и беречь, и эко- 
'номить, и снижать себестоимость. Ведь 
и раньше были лимиты...

В. К. Романенко:— Э̂то, конечно, так. Но 
■panbrne о лимитах мы вспоминали только 
в конце года, а теперь — контроль каж
дый месяц. Может, со временем такой 
!жесткий контроль и не потребуется. но 
сегодня Он даже психологически необхо
дим,

В. Е. Портнов:—Чеки действуют и у нас. 
И в восьми миллионах рублей прибыли, 
■4X0 мы получили за прошлый год, есть и 
‘доля чеков... Да, они несколько усложня- 
киг счетную работу. Было бы лучше, если 
бы это делали ЭВМ, но, думаю, дело и до 
Ьтого дойдет.

Правда, птицефабрика находится в более 
выгодном положении, нежели совхозы и 
колхозы. В наше производство никто не 

, Это .уже хорошо. Будь, индт f 
че, уак, как в большинстве хозяйств, 
ш е, производство можно развалить за мег;^ 

'■■’с й ц , , . ....... ..
Но наше движение вперед замедляется 

другим, тем, что хозрасчетные отношения 
"не распространяются на РАНО и облагро- 
«ром. Ведь они находятся на содержании 
у сельскохозяйственных предприятий, в 
^ом числе и у нашего. Кроме того, мы пе
речисляем около трех миллионов в резер
вный фонд . облагропрома — для помощи 
отстающим... Ну, это ладно. Однако от нас 
в итоге забирают даже больше того, что 
(Ьоложено. И нам остаются только фонды 
'для материального поощрения да на соц- 
культмероприятия. И, с одной стороны, 
мы вроде богатые, но с другой — бедные, 
так как у нас почти все отбирают. И, как 
'прежде, мы не хозяева своим же деньгам. 
Это противоречит последним решениям 
'ЦК КПСС и Совета Министров СССР. Но 
в облагропроме обложились разного рода 
инструкциями и не дают нам ходу... Даже 
заявляют, что это, мол, плохо, что вы не 
на кредитовании, труднее стало вас при
жимать, вырьшаетесь...

Пора уже повсеместно переходить на 
нормативное планирование, но в агрощх)- 
'ме не торопятся. Мы даже не можем ус
тановить фонд зарплаты так, чтобы он 
Ьрямо зависел от количества и качества 
Продукции. А это все имеет прямое отно- 
)шение к хозрасчету. Я думаю, что в обл- 
'агропроме нет настоящих, творческих эко- 
'номистов. Людей, занимающих должности 
'Экономистов, полным-полно, а специали
стов, умеющих владеть современным 
анализом экономики, нет. Отсюда и форма
лизм, и безразличие к нуждам хозяйств. 
'Слов на этот счет много, а конкретных 
■дел, .соответствующих духу перестройки. 
Нет. Вот и не может директор нашего под
шефного совхоза «Красное знамя» отка
заться от лишних комбайнов, которые 
ему навязьлвает РАПО. «Все равно,—гово
рит,—^деньги за них платить не мне». И бе- 
'рет под козырек... Какой же это хозяйст
венный расК&т?! Но без хозрасчета нет 
'выхода, нет прорыва к истинной интенси
фикации, к настоящему ускорению.

Беседу записал
А. СОЛОВЬЕВ.

ОТ АГРОПРОМЫШ
ЛЕННОГО ОТДЕЛА РЕ
ДАКЦИИ: Мысли м оцен
ки, высказаняые руко- 
водкгеляим и спецмаля- 
стаин хозяйств, яавер- 
пяка покажутся сшщяы- 
Жя, недостаточно евмо- 
притячнымк. Одяако все 
Высказывались откро
венно н с (нетерпеливым 
желанием поскорее осво
бодиться от всего, что 
мешает совхозам н кол- 
'хозам, птяцефабрнхам с 
полной Ьнлой реалиао- 
вать новые возможности 
роста сельскохоэяйствея- 
иого производства. Ведь 
^е к л«кой жизни стре
мится сельские рукоРо- 
Цителм. СамостоятелВ- 
Иость — а их повнмаиии/ 
•— сняоним ответствеи- 
пости. Прежде всего от- 
'ветствеяностя за конеч
ный результат. Поляо- 
«тые, как теворятся, го
товы отвечать зв то, что 
-достнгяуто, имея право

выбора средств для до
стижения цели, — вот 
типичная позиция дума
ющего руководителя се
годня. Она исходит из 
требований ЦК КПСС.

Небезосновательяы уп
реки и в адрес облагро
прома. Иногда попытки 
решить тот или мной 
вопрос оборачиваются 
яла сельских руководите
лей к специалистов в 
'«хождения по мукам». 
'Они мечутся между Ули
цей Пушкина, где сидит 
'одна часть облагропрома, 
Я проспектом Ленина, 
тде сидит часть впфая. В 
третьем месте^— третья 
Часть... И сам председа
тель облагропрома И. И. 
Титов тоже как бы сидит 
сразу на двух стульях: 
рдян — в облисполкоме, 
другой — в облагропроме, 
Я той частя, что на Пуш
нина. И хомйственнику 
из района трудно пой-
'мать разрывающегося на 

«

части председателя. Эти 
'«территориальпые» ' це- i 
урядицы можно бы и не 
Замечать, если бы они не 
вносили неразбериху я 
само дело, если бы не 
становились почвой  ̂ для 
набняетных м бюрокра
тических преград яа пути 
перестройки. И этом «  
той же откровенностью 
я прямотой говорили ру- 
'ководители хозяйств.

Но, конечно, они вы
сказали не все, И не ох- 
ватили весь круг вопро
сов. Возможна, у других 
'рукешодителей х специа
листов есть другие, более 
нонструктивные нредло- 
жеяия по интенсифика
ции перестройки в <агро- 
проме. Редакция «Крас
ного зяамеки» охотно 
предоставит для их мыс
лей и предложений стра
ницы газеты, |В этом — 
потребйоеть самой пере
стройки.
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Норма жизни —  трезвость

Альтернатива
Более полутора pier прошло «о  дня принятия Указа о 

мерах по усилению борьбы против пьянства м алкого
лизма. Жители Самуся Не на словах, а на деле борются 
За превраш;ение его в поселок высокой культуры труда, 
быта к образцового правопорядка. Улучшилась дисцип
лина в коллективе РЭБ флота, а также на предприятиях, 
находящихся на территория Самусьского поселкюого 
Совета. Появление человека s нетрезвом виде в поселке 
стало восприниматься как ЧП. Одна из характерных 
примет сегодняшней жизни Самуся — разумная органи
зация отдыха.

Очень часто за последние 
полтора года можно было 
слышать слово «впервые».
J Впервые так жестко на- 
цазьгаали людей, склонных 
К .'вьшивке; некоторых штра- 
^ в а л и  дважды и трижды, 
на ’ значительную сумму.
'• Впервые были сыграны 
|^езалкогольные свадьбы, 
впервые проведены вечера 
русского ромажа, беседы за 
чашкой чая, к которым мы 
все, теперь привыкли.

Впервые речники и. меди
ки, учителя и строители от
мечали свои профессиональ
ные праздники без традици
онной когда-то бутылки...

Впервые нестандартно 
подводились итоги навига
ции; с конкурсами художе
ственной самодеятельности, 
своеобразными путешестви
ями — песенными и юмо
ристическими, поэтически
ми и танцевальными.

Председатель исполкома 
Самусьского поселкового Со
вета Е. Ф. Ретивых расска
зывает:

— Борьба с пьянством 
приобрела у нас подлинно 
массовый характер. За оз
доровление морального и 
нравственного климата в 
поселке вплотную взялись 
16 народных дружин, объ
единивших три сотни энту
зиастов, два оперативных 
комсо.мольских отряда, 13 
товарищеских судов. Рабо
та этих общественных фор

мирований координируется 
советами общественных 
пунктов, созданных в Са- 
мусе и Орловке. Более опе
ративно, чем прежде, рабо
тали дружинники. Наиболее 
активны подразделения 
ДНД в энергомеханиче
ском цехе Самусьской РЭБ 
(командир И. С. Швецов), 
дерево^рабат ы в а ю щ  е м 
(В. Б. Шилов), ТЗРО (Г. В. 
Скокова), механосборочном 
Самусьской РЭБ (В. И. 
Клабуков), коллективе плав
состава (И. Н. Сорокин). 
Комиссии по борьбе с пьян
ством и алкоголизмом дей
ствуют на всех предприяти
ях и при Самусьском по
селковом Совете.

В профилактике правона
рушений очень важна роль 
гласности. Медицинские ра
ботники Р. А. Москаленко, 
Т. Н. Гурская и другие вы
ступают по местному радио 
с беседами «О вреде алкого
ля», «Алкоголь и дети», 
«Алисоголь и наследствен
ность», «Вино с разумом не 
ладит», «Алкоголь и преж
девременное одряхление» и 
другими. Когда у радио- 
микрюфона представители 
отделения милиции — май
ор А. Л. Прохоренко, Г. А. 
Фатеев, С. Л. Красоткин й 
другие, — слушатели знако
мятся с анализом правона
рушений. Об организации 
свободного времени расска- 
вьшак> ‘̂ жителям поселка

представители профкома 
ремонтно - эксплуатацион
ной баюы флота, работники 
Дома культуры, учителя.

Укреплению порядка в по
селке способствует, работа 
Самусьского отделения ми
лиции. Убедительное срав
нение: в прошлом году, в 
отличие от 1985 - го, уголов
ная преступность снизилась 
на 40 процентов, хулиган
ство, хищения тосударст- 
венного имущества j— на 50. 
Но оснований успокаивать
ся нет. Хулиганство, пьян
ство, самогоно- и браговаре- 
ние не изжиты. А  ведь они 
служат питательной средой 
д̂ пя многих правона|[7уше- 
ний. Решительнее надо 
ополчиться на так называе
мое бытовое хулиганство, 
на почве которого соверша
ются порой тяжкие престу
пления. С помощью обще
ственности выявляются не
благополучные семьи, где 
часто происходят шумные 
ссоры. Серьезная работа в 
этом плане еще предстоит в 
коллективах Самусьской 
РЭБ, Орловского ЛПХ, 
СМП-735.

В «дне профилактики 
правонарушений» — очень 
действенное мероприятие! — 
принимали участие проку
рор Томского района И. Л. 
Габрусенко,. щ>е!цседатель 
Томского районного народ- 
ного суда А. Г. Копанчук, 
народный судья Томского 
района В. С. Сибикина.

И. Л. Габрусенко встре
тился с учащимися СПТУ-3 
и рабочими Самусьской 
РЭБ флота, рассказал о 
работе пгюкуратуры по ук- 
реплени'о правопорядка в 
Томском районе, разъяснил 
некоторые правовые вопро
сы.

В тот день в поселке про
водилось открытое судебное

Нетрудовым доходам —  заслон

«ДЖЕНТЛЬМЕНЫ»
П Р И Л А В К А

Рабочий день на централь
ном рынке областного цент
ра шел своим чередом. Осо
бенно оживленно у при
лавков мясных продуктов, 
|здесь и сделали контроль
ною покупку представители 
(общественности и работники 
ОБХСС.

И сразу же заволновалась 
продавец магазина № 3 
Томского горкоопторга Т. В. 
Веремеенко. И не удиви
тельно, обсчет был, что го
ворится, налицо.

Несмотря на усилившуюся 
борьбу с нетрудовыми дохо
дами. в торговле по-тфеж- 
нему нередки факты обма
на покупателей.

Обсчитала покупателей 
при продаже кур на цен
тральном рынке и буфетчи
ца столовой № 75 томского 
треста столовых № 3 Г. И. 
Шипилова. Суд оштрафовал 
ее на 200 ру^ей. Да, если 
раньше штраф за обсчет 
покупателей не превышал 
двадцати рублей, то сейчас 
виновным приходится вык
ладывать двести и более. 
Однако многих любителей 
легкой надсивы не останав
ливает и штраф. Все это 
происходит потому, что не 
во всех еще коллективах 
торговли и общественного 
питания создана обстановка

нетерпимости к тем, кто 
живет за чужой счет. Здесь 
считают, что порядок дол
жны наводить контролирую
щие и карающие органы. В 
своей практике мне часто- 
приходится сталкиваться и 
с таким явлением, когда 
«пойманных за руку» пова
ров, буфетчиц и продавцов 
стараются выручить сами 
руководители. Делают это 
так: срочно подписывается 
заявление на увольнение 
«по собственному желанию» 
— и виновный не наказан, и 
честь коллектива не запят
нана.

Та же Шипилова продол
жает работать в прежней 
должности, а ее поступок не 
стал предметом серьезного 
разговора и обсуждения в 
коллективе.

Нередко люди, скомпроме
тировавшие себя на торго
вом поприще или работая в 
счетно-бухгалтерских аппа
ратах, «всплывают» то в од
ном, то в другом месте, на 
тех же материально ответ
ственных должностях. И 
что удивительно — в их 
трудовых книжках редко 
встретишь запись об уволь
нении по недоверию или 
другой соответствующей 
статье.

Более того, на материаль

но ответственные должности 
Ао сих пор назначаются ра
нее судимые за хищения, 
обсчет покупателей и другие 
корыстные преступления. 
Так, ранее дважды судимый 
Н. П. Богачев, немного про
работав в ресторане «Томь», 
вновь был осужден за об
счет покупателей. Когда 
принимали его на долж
ность, связанную с матери
альной ответственностью, 
администрации ресторана, 
видимо, было безразлично, 
кому доверяет она государ
ственные ценности.

Как подтверждает прак
тика, осужденные зачастую 
вновь становятся на путь 
преступлений. В прошлом 
году к уголовной ответст
венности было привлечено 
более 50 материально ответ
ственных лиц, ранее суди
мых. Все это происходит 
потому, что в областном уп
равлении торговли, в тор
гах, урсах и орсах, трестах 
столовых слабо ведется ра
бота по подбору и расста
новке кадров, чгюто мате
риальные ценности доверя
ются людям случайньт, не 
проверенным в деле.

В. ЛЕТУВНИНКЕНЕ, 
старший оперуполномо
ченный ОБХСС УВД, 

майор милиции.

заседание. Суд оштрафовал 
работника отдела матери
ального обеспечения РЭБ 
В. А. Баклушина за то, что 
он украл судовые часы. На 
100 рублей оштрафован за 
изготовление браги П. Я. 
Карпов, а работник Орлов
ского ЛПХ А. Г. Шамраев 
за появление в красном уго
лке в нетрезвом виде при
говорен к исправительным 
работам на два месяца с 
удержанием пятой части за
работка.

В общей борьбе против 
алкогольного дурмана очень 
важна роль партийных ор
ганизаций. Если в коллек
тиве неблагоприятная об
становка, бьшают случаи 
пьянок, то руководителя 
обязательно пригласят на 
серьезный разговор в парт
ком РЭБ с^ота. Особо же
сткие требования — к чле
нам партии. Раз ты комму
нист — обязан быть для то
варищей примером во всем: 
в работе, общественной жи
зни, в быту. Партийный ко
митет во главе с секретарем 
В. Д. Сидоровым занял 
непри.миримую позицию по 
отношению к коммунистам, 
подаерженяым пьянству. 
Поначалу сложилась вооб
ще драматическая ситуа
ция: четыре коммуниста
были исключены из рядов 
партии. Однако это быстро 
«отрезвило» тех, кто считал 
борьбу с алкоголизмом 
лишь очередной кампанией.

Создать мощную альтер
нативу пьянству, занять до
суг жителей поселка инте
ресными делами — такую 
задачу, наряду с укрепле
нием дисциллины на про
изводстве, поставил перед 
собой профком РЭБ флота, 
руководит которым Н. И. 
Утин, При Доме культуры 
работают кружки художест

венной самодеятельности — 
хоровой, танцевальный, 
женская вокальная группа, 
молодежный эстрадный ан
самбль, духовой оркестр. 
Многих любителей привле
кают шахматный клуб «Ло
гика», агитбригада «Им
пульс», дискотека «Гармо
ния»...

Много интересных вече
ров подготовлено для жите
лей поселка. С душой бе
рутся за это директор Дома 
культуры В. В. Тютюни- 
ков, художественный руко
водитель Н, Н. Трифонова, 
весь дружный коллектив. 
При подготовке вечеров, 
«голубых огоньков», диско
теки проявляется много вы
думки, гостей всегда встре
чает атмосфера радушия и 
доброжелательности.

В большой чести у саму- 
сьцев спорт. Силами РЭБ 
построена лыжигш база, 
проложена освещенная трас
са в районе озера Круглого, 
оборудована возле средней 
школы хоккейная коробка. 
Хоккейные команды посел
ка речников — призеры 
района.

Конечно, нерешенных 
проблем еще множество. 
Хотя бы по части организа
ции отдыха в свободное вре
мя: нет автобуса для поез
док участников художест
венной самодеятельности на 
«гастроли», недостает для 
массювых занятий физкуль
турой спортивного инвента
ря.

Не все складывается глад
ко и в иных отношениях. 
Рядам борцов против алко
голизма прбольше бы спло
ченности. А  то ведь кое- 
кто до сих пор отсиживает
ся, ждет «лучших времен», 
надеясь, что придет желан
ное послабление и все вер
нется на прежние хмельные 
круги. Но все же большин
ство — за трезвость безого
ворочную. И это отрадно,

Н, БЬЖОВА,
заведующая музеем Са

мусьской РЭБ флеха.
пос. Самусь,
Томский район.

-Скромная профессия

Скромно зовется должность у Галины Леонидовны Пле- 
тухиной — почтальон. Но ведь как мы ждем долгождан* 
пых вестей от >бли8ких, родных, знакомых. Ждем свежие 
газеты и журналы, чтобы приобщиться к делам всей об
ласти, всей страны. ,И спешит, торопится с толстой сум
кой на ремне почтальон <— в дождь ли, в сорокаградус
ный )ли мороз... «Потому и считают Галину Леонидовну 
одним из л^ ш и х  работников районного узла связи.

А. ФИЛИППОВ.
Фото автора.

Колпашевский район.

СПРАШ М ВАМ ТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— В каких случаях и 
кому выдается больнич
ный лист по уходу за 
больным ребенком? .

О. АЛЬЧИК.
Молчановский район.
Отвечает заведующая 

отделом социального
; страхования облсовлрофа 
‘ Г, А. Золотавина:

— Постановлением Со
вета Министров ССОР от

, 26 июля 1973 года «Об 
улучшении обеспечения 
пособиями по беременно
сти и родам и по уходу 
за больным ребенком» 
установлено, что боль
ничный лист и пособие 
по уходу за больным ре̂  
бенком, не достигшим 14 
лет, выдаются на период, 
в течение которого ребе
нок нуждается в уходе, 
но не более чем на 7 ка
лендарных дней. Одино
ким матерям, вдовам и 
разведенным женщинам, 
мужчинам, женам воен
нослужащих срочной слу
жбы пособие по уходу за 
больным ребенком, не до
стигшим семи лет, мож
но выдавать на срок до 
10 календарных дней.

При амбулаторном ле
чении больничный лист 
по уходу за боль
ным ребенком выдается, 
если отсутствие ухода

грозит опасностью для
жизни ребенка и если его 
невозможно поместить в 
больницу, а в семье нет 
другого члена семьи, ко
торый мог бы ухаживать 
за ребенком, не нужда
ясь в освобождении от 
работы.

При заболевании ре
бенка в возрасте до двух 
лет матери больничный 
лист выдается незави
симо от того, имеется ли 
другой член семьи, кото- 
рь^  может ухаживать за 
больным ребенком.

Больничный лист мо
жет быть выдан не толь
ко матери, но и другому 
члену семьи, если мать 
больна или временно от
сутствует.

• * •
— Моему ребенку нет 

еще я года, so  я вышла 
на работу. Имеет ли пра
во администрация на
правлять меня в коман
дировки?

Г. ВАСИЛЬЕВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева:

— Статья 162 КЗоТа
РСФСР гласит: «Не до
пускается привлечение к 
работам в ночное время, 
к сверхурочным работам 
и работам в выход
ные дни, направле
ние в командировки бе
ременных женщин и ма
терей, кормящих грудью, 
а также женщин, имею
щих детей в вофасте до 
одного года».

^На службе здоровья

НЕРАВНОДУШНЫЕ
Недавно в Томске состоялся V городской слет общест

венных санитарных инспекторов, на котором шел Серьез
ный и обстоятельный разговор о роли (активистов Крас
ного Креста в условиях перестройки.

Дымовые шле^к|>ы над го
родом, нечистая питьевая 
вода, духота в цехе, где не 
работает вентиляция... По
добные «мелочи» не только 
портят нам настроение — 
они отравляют здосювье. И 
если часть недовольных 
лишь обывательски ворчит, 
то есть люди, которые по
следовательно и непримири
мо с этими недостатками бо
рются. Люди эти, неравно
душные, беспокойные, на
зываются немного суховато 
— общественные санитар
ные инопекторы.

В Томске таких активи
стов Общества Красного 
Креста более тысячи. и 
вклад их в общее дело оз
доровления труда и быта 
томичей немал. Активная 
позиция, умение доводить 
до конца начатое дело по
могают добиваться резуль
татов в работе лучшим са
нитарным инспекторам — 
Л. И. Зыряновой с Томского 
радиотехнического завода, 
Т. М. Фроловой — из яслей- 
сада № 2, А. Д. Бунта из

«Спецавтохозяйства», И. И, 
Ключник из школы № 32,
Р. А. Ларионовой, Т. В.
Баньчиковой, М. И. еното
вой, Д. А. Трубачевой и 
другим.
• Хлопот у общественных 
санитарных инспекторов не
мало, особенно у тех, кто 
свою добровольную долж
ность воспринимает всерьез. 
Одно дело — на словах ра
товать за улучшение сани
тарного состояния объектов 
народного хозяйства и жи
лых кварталов, и совсем 
другое — отдавать для этого 
свое свободное время, вкла
дывать немало сил и энер
гии. А это значит «вкли
ниваться» в любую ситуа
цию, когда нарушаются са
нитарные нормы, когда 
здоровью окружающих гро
зит какой-то вред. Общест
венным санитарным инс
пекторам приходится «вое
вать» с нерадивыми работ
никами столовьпс, для кото
рых десятирублевый штраф 
отнюдь не устрашающая 
м ^ а  .накедания за грязь на

предприятии общепита. Ско
лько энергии 1ратят инс
пекторы, совершая подвор
ные обходы частного секто
ра, проводя с жителями 
кварталов старой застройки 
беседы о том, кгцк надо са- 
держать жилье и дворы, 
чтобы не портить лицо род
ного города, чтобы не дово
дить до эпидемиологической 
ситуации. Забота о том, что
бы на улицах было чище, 
чтобы прохожим можно бы
ло выбросить в урны, а не 
под ноги, стаканчик из- 
под мороженого, использо
ванный билёт или сигарет
ный окурок — тоже в поле 
зрения ОСИ (так привыкли 
называть себя активисты 
Красного Креста). Ратуют 
они и за то, чтобы на' ули
цах Томска, во дворах жи
лых зданий больше появля
лось бы цветов и зелени. 
Главное, конечно, — сани- 
тарно - просветитель с к и й 
«заряд» общественного инс
пектора. Чем больше союз
ников благородная идея оз
доровления города завоюет 
— тем ближе будет цель.

Г. ЖУКОВА, 
председатель Томского 
городского комитета Об
щества Красного Креста.

ш  ш н я » о ! » м а и . и я

Епо̂ тЕты ТАСС соо,

КТО МССТДВЛЯЕТ 
И И Ш Е Н И ?

|Клиентов почти не бьшо. 
Подперев рукой голову, 
бармен дремал за стойкой.

— Три пива. Хевдинг не 
заходил?

Бармен вздрогнул. В две
рях копенгагенского ресто
ранчика «Немо» стояли три 
парня в кожаных куртках.

— Ваше пиво. Хевдинга 
пока нет, но он вот-вот по
явится.

Новые посетители сели за 
столик, и в зале вновь во
царилась тишина.

Через полчаса трое в ко
жаных куртках, пошешно 
пряча пистолеты, выбегали 
из ресторана. А  возле две
рей в луже крови лежал 
двадцатилетий Вальтер 
Маркус по кличке Хевдинг, 
главарь рокеров из банды 
«Бульшит».

Так закончился очередной 
раунд войны между двумя 
группировками рокеров — 
парней на ревущих мото
циклах, которые давно уже 
стали приметой улиц и до
рог Дании.

Помимо кожаньпс курток 
и комбинезонов, на «уни
форме» рокеров появились 
ордена, эмблемы, кресты 
времен «третьего рейха». С 
каждым годом становится 
все яснее это отнюдь не 
дань моде. Разбитые стекла 
л  подожженные двери до
мов иностранных рабочих, 
расистские надписи на сте
нах, хулиганство, подполь
ная торговля наркотиками 
и избиения гастар1байтеров 
— такие действия уже по
литика.

После убийства в рестора
не «Немо» полиция аресто
вала 22 члена банды «Вуль- 
шит», В их штаб-квартире 
на ул^ще Киркегордвеген в 
Амагере был обнаружен це
лый склад оружия: винтов
ки, автоматы, ружья, ре
вольверы. взрьшчатка1 Не
давно суд приговорил роке
ра из банды «Мортисианс» 
к 16 годам заключения за 
убийство члена враждебной 
группировки, совершенное, 
заметим, при помощи ав
томата армейского образца.

Таким же оружием пользо
вался арестованный за убий
ство в ресторане «Рио Бра
во» рокер Петер Эсберсен, 
Словом, обнаруженный тай
ник лишь капля в море их 
арсеналов.

Рокеры, поклоняющиеся 
словечку «драйв* (на моло
дежном жаргоне оно означа
ет все что угодно — от при
нятия ударных доз нарко
тиков до бешеного темпа 
рок-музыки и сверхскоро
стей на магистралях), стали 
своеобразной отрыжкой мо
лодежного бунта 60-х годов. 
Впервые они появились в 
США.

Когда американский
фильм «Беспечный ездок» 
(1969 год) перекочевал в Ев
ропу, повальное увлечение 
«драйвом» охватило моло
дежь ФРГ и Франции, Анг
лии и Дании. Всеми прав
дами и неправдами раздо
быв денег, молодые парни 
покупали мотоциклы, наде
вали кожаную форму и но
сились по ночным улицам, 
накачавшись спиртным и 
наркотиками в дешевых ба
рах. Впрочем, продолжа
лось это недолго. Вскоре по
явились и те, кто нашел 
применение их энергии,

В 1979 году в небольшом 
датском городе Падборге со
стоялось с^^ище датских 
неонацистов и их коллег из 
ФРГ. Там-то и было реше
но создать «пятую KOnOHiqr» 
среди молодежи...

К началу 80-х годов ро
керы, доселе плохо органи
зованные, провели целую 
серию откровенно расист
ских и неонацистских ак
ций в Копенгагене, Оркусе, 
Калунборге. Одновременно 
началась кровавая, с приме
нением оружия, вражда ме
жду бандами. Одна из при
чин — борьба главарей за 
щедрые поданки-'от датских! 
неонацистов.
, Таким .образом,wy датских, 
рокеров словечко «драйв» 
приобрело еще одно значе
ние. Очень похожее на вы
крик «хайль».

А. ЧЕРКУДИНОВ.

КОРОТКИЕ
Н О В О С ТИ

•  МАНАГУА
Семь крестьян убито и 

двое ранено в результате 
преступного нападения 
американских наемников 
на сельскохозяйственный 
кооператив, расположен
ный вблизи поселка Ра
мос в никарагуанском 
департаменте Човталес. 
На «рассвете в понедель
ник контрас скрытно по
добрались к деревне и от
крыли огонь по жилым 
домам. Многие крестьян
ские жилища сгорели. 
Местный комитет {само
обороны отразил терро
ристическую вылазку к 
заставил бандитов отсту
пить.

•  ЛОНДОН
к  введению более дей

ственных санкций против 
расистского режима Ю АР 
Призвала охраны «Запад
ной Европы Организация 
африканского единства. 
Выступая ва пресс-кон
ференции в Лондоне, 
председатель ОАЕ, пре
зидент республмкм Кон
го Дени Сассу-Нгессо 
указал, {что скорейшее 
принятие всеобъемлющих 
санкций будет опособст- 
вовать (скорейшей ликви
дации позорной системы 
апартеида пи Юге {Афри
канского континента.

•  ТОКИО
Первый смертный слу

чай в результате заболе
вания болезнью спид 
(синдром приобретенного 
иммунного дефицита) от
мечен в Южной Корее, 
оообща«ет издающаяся в 
Сеуле газета («Кориа ге
ральд».
( Наибольшего I размах«а 
заболевания этой «чумой 
двадцатого века» достиг
ли в США, В этой связи 
напоминается, что в стра
не размещен 40-тысяч- 
вый эк<те,диционкый 
корпус американских во
оруженных «сил. Несмот
ря на усилия командова
ния СШ А скрыть н ^ла- 
говидные факты, нк для 
кого уже яе является се
кретом, что «американ
ские военнослужащие 
лредратились в разнос
чиков различных опас
ных заболеваний, к чис
лу которых прибавился 
сегодня еще спид.

« Д Е Л О  Г И Н Н Е С С А » :  
И С Т О Р И Я  Б ЕЗ  К О Н Ц А

Еще два десятка лет назад 
для заключения сделки в 
лондонском Сити достаточ
но было рукопожатия двух 
брокеров — джентльмены из 
этого «делового клуба» ве
рили друг другу на слово. 
Сегодня многие крупные 
банки английской столицы 
предпочитают тщательно 
<|тксировать все финансо
вые операции своих со«1руд- 
ников, любые переговоры, 
вплоть до телефонных раз
говоров. И делают они это 
не без оснований.

Время показало, что тяга 
к противозаконным махи
нациям характерна для 
британских джентльменов 
ничуть не в меньшей степе- 
ки, чем для дельцов Нью- 
Йорка, Франкфурта или То
кио. Наглядным свидетель
ством этому стало «дело 
«Гиннесса» — скандал, ко
торый здесь захватьшает в 
свою орбиту все новые ком
пании и имена.

«Все началось прошлой зи
мой, когда руководство ком
пании «Гиннесс» решило по- 
тлотить другую компаншо 
«Дистиллерз», специализи
рующуюся на производстве 
ширтных шшитков. Чтобы 
добиться заветной цели, 
председателю директората 
'«Гиннесса» Э. Сондресу, не 
'скрьгаавше}1у честолюбивых 
«планов превратить этот убы
точный ирландский концерн 
в «мировую пивную держа
ву», нужно было победить 
только одного конку(рента— 
синдикат «Аргилл». Оба 
претендента стремились от
хватить лакомый кусок не 
за наличные, а предлагали 
акционерам «Дистиллерз» 
собственные акции. Победы 
в этой борьбе должен был 
добиться тот соперник, чьи 
акции обладали большей 
стоимостью на бирже. По 
законам капитала цены на 
акции определяются бирже
вым спросом на них. В фев
рале — марте 1986 года курс 
акций «Гиннесса» 1>еако по- 
шел наверх. Уже . в апреле 
«Э. Соадерс торжествовал 
победу.

Однако прошло немного

времени, и акции «Гиннес
са» начали падать, причем с 
такой быютротой, что мно
гие в Сити стали задаваться 
вопросом, а не был ли вы
зван их предыдущий взлет 
искусственными причинами. 
По правилам ли действова
ло руководство «Гиннесса», 
покупая «Дистиллерз»? Нет, 
не по правилам. Первое до
казательство этого пришло... 
из Нью-Йорка, где во вре
мя шумных разоблачений 
'противозаконных оптаций 
американского финансиста 
А. Боеоки выяснилось, что 
именно в период битвы за 
«Дистиллерз» этот владелец 
'почему-то лихорадоч«носку- 
:пал акции «Гиннесса». Еще 
одно странное «совпадение» 
— в конце мая прошлого го
да ирландский концерн по 
непонятным соображениям 
перечислил на счет конто
ры А. Боески 100 миллио
нов долларов.

Следует пояснить, что по
купка компанией собствен
ных акций на бирже (пря
мая или через подставные 
фирмы) является не просто 
нарушением правил непи
саного «кодекса чести» дель
цов из Сити. Речь идет об 
уголовном преступлении, 
которое карается британ
ским законом.

«Руководство «Гиннесса» 
пыталось поначалу откре- 
«ститься от скандальных ра
зоблачений А. Боески. Что 
общего, мол, может быть у 
концерна, имеющего солид
ную репутацию, с зарвав
шимся спекулянтом с Уолл
стрита? Однако факты не
опровержимо доказьшали, 
что общего у них было мно
го. Акции продолжали па
дать, подозрения — расти.

Правительство хоть и с 
неохотой, но в конце кон
цов согласилось на проведе
ние официального расследо
вания и 1 декабря направи
ло в штаб-квартиру кон
церна двух официальных 
инспекторов. С этого момен
та тугие витки «тайны Гин
несса» начали раскручи
ваться с головокружитель
ной быстротой.

18 декабря — дихюкторат 
концерна официально при
знал, что финансировал 
фонд А. Боеоки.

30 декабря — отставка со
трудника банка «Морган 
Гренфелл» Р. Силинга (этот 
банк представлял интересы 
«Гиннесса» во время «бит
вы» за «Дистиллерз»).

9 января — о решении 
«временно» выйти в отстав
ку объявил председатель ди
ректората Сондерс (спустя 
5 дней совет директоров 
уволил его).

12 января — с поста фи
нансового директора «Гин
несса» ушел О. Роуке.

Наконец, 16 января новый 
глава совета директоров 
«Гиннесса» Макфарлейн в 
письме к акционерам при
знал; «Мы нарушали за
кон».

Из этого послания стало 
ясно, что нити скандала 
тянутся не только за океан. 
Но и в Еврощг. Почтенный 
швейцарский банк «Ле» так
же скупил в начале прош
лого года пакет акций «Гин
несса». Причем делали это в 
Швейцарии, получив твер
дые заверения руководите
лей «Гиннесса» о том, что 
ирландский концерн по пер
вому же требованию переза- 
купит собственные акции и 
оплатит за услугу щедрыми 
комиссионными.

скандалу, замешанному 
на пивных дрожжах «Гин
несса», пока не видно «кон
ца. С территории размером 
в квадрагпую милю делово
го Лондона он перекинулся 
и на Вестминстер, вызвав 
бурные дебаты в политиче
ских и общественных кру
гах страны. Оппозиционные 
Партии требуют большей 
гласности при ведении рас
следования. Однако квад
ратная миля, хоть и не от
гороженная от остальной 
части Лондона крепостными 
башнями и рвами, обычно 
прячет внутреннюю кухню 
Сити от портороннего взора 
лучше самых высоких стен.

П. ВАНИЧКИН, 
корр. ТАСС.

Лондон.
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Творческий портрет Сперт

УРОКИ МУЗЫКИ
Указом Президиума 

Верховного Совета СССР 
один из ведущих препо
давателей Томского му
зыкального училища Ни
колай Федорович Овчин
ников награжден орденом 
Дружбы народов.

Педагог, композитор, об
щественный деятель Нико
лай Федорович — человек 
нелегкой судьбы. В раннем 
детстве после тяжелой бо
лезни он лишился -зрения. В 
семье, в которой он рос, 
было немало трудностей. На
до было обладать не только 
подлинной музыкальной
одаренностью, но и вели
чайшей настойчивостью, 
трудоспособностью и силой 
воли, чтобы при таких об
стоятельствах получить вы
сшее музыкальное образо
вание, стать высокоэрудиро
ванным профессионалом-му- 
зыкантом.

С 1962 года Николай Фе
дорович преподает в Том
ском музыкальном учили
ще. Он — бессменный ру
ководитель отделения тео
рии музыки. Обучение и 
воспитание одаренной моло
дежи стали главным делом 
его жизни. Талантливый пе
дагог. Николай Федорович 
владеет прекрасным лите
ратурным языком. Если он 
садится за фортепьяно, уча-

«<Ювентус-87»
После двенадцатилетне

го перерыва хоровая ка
пелла Томского универ
ситета вновь приняла 
участие в традиционном 
конкурсе смешанных хо
ров в г. Каунасе, кото
рый носит название 
«Ювентус» и проводится 
на базе местного поли
технического института. 
Как и в прошлом (1972-й 
и 1975-й годы), томские 
самодеятельные артисты 
вошли в тройку призе
ров, заняв второе место 
среди 19 коллективов. Ес
ли учесть, что условия 
конкурса очень жесткие 
(обязательная и произ
вольная программы, ог
раниченные во времени), 
а также то, что конкурс 
проводится в песенной 
Прибалтике, можно по
нять, какие трудности 
стояли перед коллекти
вом во главе с заслужен- 
ньш работником культу
ры В. ,В. Сотниковым. 
Влияние на решение 
жюри оказало и то, что в 
этот приезд томичи ис
полнили хоровой цикл 
«Алмазный свет звезды» 
В. Сотникова на слова 
литовской поэтессы Вио
летты Пальчинскайте. 
Все поклонники талант
ливого коллектива пев
цов из ТомсКрго унивр|р- 
ситета горячо поздравля
ют с успехом самодея
тельных артистов.

А. БАТУРИН.

Происшествия

Производство 
и люди 

не пострадали
3  шесть часов 50 минут 17 

февраля дежурный отдела 
пожарной охраны областно
го управления внутренних 
дел принял сигнал тревоги: 
на прои!зводственнам кор- 
inyce электролампового за
вода вспыхнула кровля. Ко
гда первые работники • по
жарной охраны прибыли на 
место происшествия, уже 
пылала вся кровля огром
ного (182 метра длиной) 
здания. Черные клубы Ды
ма (кровля рубероид на 
деревянной обрешетке, за
литый битумом) поднима
лись высоко в воздух.

Немедленно был поднят 
на ноги весь гарнизон под
разделений пожарной охра
ны. Двадцать восемь по
жарных автомобилей при
было к месту пожара. Уме
лые действия пожарных 
помогли быстро ликвидиро
вать пожар. В девять двад
цать шесть очаг загорания 
бьш потушен. Принятые 
меры помешали огню рас
пространиться. Производст
во и люди не пострадали.

Соответствующие органы 
ведут расследование.

Л. СЕННИКОВ, 
заместитель начальника 
ОНО УВД облисполко

ма.

щиеся слышат художествен
но совершенное исполнение. 
Как педагог, он воздейству
ет на молодых силой своей 
убежденности, обширными и 
глубокими знаниями.

Бесконечно требователь
ный к себе, Николай Федо
рович также требователен и 
к згчащимся. Терпением, на
стойчивостью и упорством 
добивается он от них проч
ных и глубоких знаний. И 
молодежь, не всегда сразу 
оценивающая эти усилия, 
взрослея, становится благо
дарной ему за его уроки.

За два десятилетия рабо
ты Николая Федоровича в 
училище отдел теории му- 
зьпси под. его руководством 
подготовил около . 140 музы
кантов, высокий уровень 
знаний которых хорошо из
вестен в музыкальных ву
зах страны, куда многие из 
них успешно поступают за
вершать свое образование. И 
в музыкальных школах, где 
десятки выпускников учи
лища приобщают к музыке 
новые подрастающие поко
ления.

Отдавая много сил педа
гогической работе. Николай 
Федорович находит время и 
для творчества. Н. А. Ов
чинников — опаоениый 
композитор. Им создано бо
лее 200 произведений. Люби

мые его жанры — песня и 
инструментальная миниа
тюра. Любители музыки хо
рошо знают его хюмансы на 
стихи А. С. Пушкина и Г. С. 
Еремеева, цикл песен «Они 
завоевали Победу» на стихи 
советских поэтов. Популяр
ны его 24 прелюдии для 
фортепьяно. Светлое вос
приятие мира,, распевность 
Мелодий, яркость, ' красоч

ность гармонии, свойствен
ные произведениям Н. - Ф. 
Овчинникова, делают их 
доступными самому широ
кому кругу слушателей.

Обширна и разнообразна 
общественная деятельность 
коммуниста Овчинникова. 
Он возглавляет концерт
но-лекционную работу му
зыкального училища, явля
ется руководителем секции 
преподавателей теории музы
ки городских и областных 
музыкальных школ, членом 
бюро секции томских ком
позиторов - любителей. Бо
льшую работу Н. Ф. Овчин
ников проводит и в Томской 
организации общества сле
пых. Как член областнотр 
правления, он возглавляет 
секцию музыкантов, кон
сультирует художественную 
самодеятельность. Около 
четверти века Н. Ф. Овчин
ников систематически вы
ступает в городе с лекция
ми и беседами о музыке.

Жизнь и творчество, не
устанный труд Николая Фе
доровича — пример исклю
чительного трудолюбия, са
моотверженного служения 
своему делу. Вся его жизнь 
— это творческий подвиг, 
которому стремятся подра
жать молодые томские му
зыканты.

О. ТИМАКОВА.

НА РИСУНКЕ: Н. Ф. Ов
чинников.

Рис. В. Марьина.

ссНом ЭТОТ мир завещано беречь»
Таким был девиз интернедели, в лр<же- 

дении которой участвовали пионеры Том
ска. А  началась она с открытия во -Дворце 
пионеров Иятернационаяьнопг-яала, Раз
местился он в музее истории областной 
пионерской организации. - Зяеса->-собраны 
экспонаты, ' рассказыва|ощне о дружбе 
пионеров Советского Союза и дрзч'их стран. 
Экспозиция рассказывает и о крепких 
связях юных томичей с зарубежными 
сверстниками.

Оформили зал ребята из клуба интер
национальной дружбы и политклуба Двор
ца пионеров вместе со своими руководи
телями Мариной Владимировной Саенко и 
Людмилой Андреевной Камаловой. На 
открытии Интернационального зала был

проведен политурок, его /гема i— «Борьба 
детей :за будущее плаяеты». Интересными 
были темы бесед — «Красный галстук в 
стране доллара», «Политическая песня Чи
ли», «Саманта Смит в Советском Союзе». 
Состоялиеа'и«ахже политф^ум и митинг- 
концерт пионеров, где прозвучали полити
ческие песни, показаны сатирические ми
ниатюры на злободневные международ
ные темы. Особенно запомнилось ребя
там выступление кокальвого ансамбля го
родского пионерского штаба.

Ю. КУДИНОВ.
НА СНИМКЕ; а Иптернациональиои за

ле. Виииатеяьяо слушают пионеры рас
сказ Л. А . Камаловой.

Фото А . Васильева.

Из почты «Филина» ^

Театральный роман
Председатель культурно- 

массовой комиссии профко
ма Сибирского производст
венно - технического уп
равления связи В. В. Анд
риянов любит... Ленинград
ский театр имени А. С. Пу
шкина. Недавно он гастро
лировал в областном цент
ре. Но за любовь, как изве
стно, надо бороться. В пред
дверии гастролей с билета
ми было туго. Обратился 
Владимир Владимирович, 
чта называется, по инстан
ций — ' к уполномоченной 
драмтеатра по Кировскому 
району М. Н. Ван-Шушань.

Маргарита Николаевна 
сразу же огорчила, оказав, 
что ей пока ничего не вы

делили для распростране
ния. Но, сделав некоторую 
паузу в разговоре, замети
ла, что есть вот у нее свои 
личные билеты — двадцать 
штук. «Дам вам с услови
ем».

Условие Ван-Шушань бы
ло просто, как одноактная 
пьеса: один к двум. На
один билет Ленинградского 
театра дается в нагрузку 
два просроченных билета 
(за 29 ноября прошлого го
да) на детские спектакли 
Томского драмтеатра. Так 
В. В. Андриянов получил 
40 просроченных билетов в 
нагрузку на спектакли, ко
торые уже состоялись. Что 
ж, бывает и такое.

За любовь к искусству, 
тоже доподлинно известно, 
надо страдать. Но некото
рые из сослуживцев Андри
янова почему-то страдать 
не захотели: искусство ис
кусством, а деньги деньга
ми. И позвонили в редак
цию. Мы сразу же связа
лись с Ван-Шушань.

— Я не знаю, сколько 
продала билетов просрочен
ных', — говорит Маргарита 
Николаевна. — Бывают та
кие случаи... По отчетности 
они уже проведены... Я 
предложила, они не отказа
лись.

Нет, все-таки за искусст
во надо страдать.

В. ЗАКУЛИСНОВ.

, П О ГО Д А
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями-, места
ми слабый снег, слабая ме- 
;тель, ветер юго-зацадный, 
7—12 метров в секунду, 
температура 15—20, в Том
ске 10—12 градусов мороза.

20—21 февраля — облач
ная погода, преимуществен
но без осадков, 20 февраля 
— ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью — 25— 3̂0, м ^ а -  
ми до 38 градусов мороза, 
днем 13—18 градусов моро
за.

21 февраля—ночью 18—23, 
местами до 30, днем 10—15 
градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 19 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка. 

7.10 — Мультфильм. 7.30 —
«Время». 8.15 — «Песни род
ного края». Концерт. 8.45 — 
«В мире животных». 9.45. — 
Мультфильмы 10.25—«Секре
ты природы». Научно-популяр

ный фильм. 10.40 — «Крепо
стная .актриса». Художествен
ный-фильм. 12.15 — Новости.

С 12.20 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16Д0 —

«Уголь ■— наши заботы». До
кументальный фильм. 16.40 — 
«Здравствуй, музыка!» Кон
церт. 17,10 «Финляндия
сегодня». Путевые заметки, 
17.40 — «Михаил Иванович 
Калинин». Документальный 
фильм. 18.40 — «Сегодня в 
мире». 18.55 — «Несколько 
интервью по профсоюзным 
вопросам». Документальный 
фильм. 19.55 — «При откры
тых дверях». Премьера ху
дожественного телеф-ильма. 1-я 
серия. 21.00.-v «Время». 21 ..35 
— «При открытых дверях». 
2-я серии. 22,40 — «Сегодня в 
мире». 22.50 — «Мир и моло
дежь».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

/ 8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Сохранить для 
потомков». Научно-популярный 
фильм. 8,35. 9.35 — А. М.
Горький. 7-й класс. 9.05 —
П. Чайковский «Детский аль
бом». 10.05 — Учащимся
СПТУ. История, 10.35. 11.35 — 
Этика и психология семейной 
жизни. 9-й класс. 11.05' —
«Шахматная школа». 12.05 — 
«Чудо темноты». 'Научно-попу
лярный фильм. 12 30 — Физи
ка. 8-й класс. 12.55 —' Чемпи
онат мира по лыжному спор

ту. Прыжки с трамплина.
13.40 — Новости.

С 13,45 до 18.30 — перерыв. 
ТОМСК

18.30 — «Чтобы в дом не 
постучалась беда». 19.00 —
«День области». '19.15 — «ГАИ; 
новые правила движения».
19.20 — «П/о «Сибэ.^ктромо- 
тор» — ТЭМЗ». Экзаменует 
госприемка.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Культура и
жизнь». «В редакцию пришло 
письмо...» Музыкальный дебют. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«На карнавал, на карнавал!» 
Музыкальная передача.- 22.55— 
«Командую флотом. ШмиДт». 
Научно - популярный фильм.
23.20 — Кубок европейских 
чемпионов по баскетболу. 
«Жальгирис» — «Задар» (Юго
славия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.55 — Чемпионат мира по 
лыжному спорту. Эстафета 
3v'10 км. 19.15 — «Цветут Са
яны». Документальный фильм. 
19.30 — «Для всех и для каж
дого*. 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — Ритми
ческая гимнастика. 20.45 — 
«С думой о хлебе». Докумен
тальный фильм.

Первенство
Россовета

Б Томске состоялись 
соревнования на первен
ство Российского совета 
ДСО «Буревестник» по 
спортивному ориентиро
ванию. Б наш город съе
хались все сильнейшие 
мастера студенческого 
общества. Состязания 
проводились по двум 
группам.

Уже с первого дня со
ревнования — в лыжных 
гонках — во взрослой 
группе лидерство захва
тила команда Томского 
облсовета. Но ;эта гонка 
в соревнованиях ориен- 
тировщиков является 
лишь квалификацион
ным стартом, показьша- 
ющим физическую го
товность к соревновани
ям. Бо второй день со
стоялись состязания по 
ориентированию на Мар
кированной трассе. От
лично выступил ветеран 
команды преподаватель 
ТИАСУРа мастер спорта 
Владимир Веселов, став
ший чемпионом в этом 
виде прюграммы. Побе
дителем у юношей ока
зался учащийся школы 
№ 32 Александр Несте
ренко.

В заключительный 
день соревнований на 
трассе «заданного напра
вления» первое место 
среди мужчин занял ин
женер ТИАСУРа Юрий 
Скворцов.

В общекомандном за
чете команда Томского 
областного совета ДСО 
«Буревестник» заняла 
первое место.

А. СОБАНИН,
судья всесоюзной 1ка- 

тсгорми.

Финал 
<с зимнего 

мяча»
Завершился настоящий 

футбольный марафон — 
турнир на призы газеты 
«Молодой ленинец». В 
минувшее воскресенье 
состоялись финальные 
встречи в двух группах. 
В матче научных соттоуд- 
ников ТГУ  и футболи- 
Ьтов СПТУ-10 верх взя
ла дерзкая молодость. 
"(Команда про^ехучили- 
ща победила именитых 
'соперников со счетом 3:1.

В главном же финале 
(Встретились две вузов- 
Окие команды — педаго- 
ГИЧР10КОГО института и 
университета. Четыре го
да назад эти коллективы 
Уже встречались в ре
шающем матче за кубок 
«Молодого ленинца». То- 
"гда сильнее были спорт
смены ТГУ. Но на сей 
раз повторить этот успех 
им не удалось. Гол, за
битый нападающим
команды ТГПИ А. Ильи
ным, оказался решаю
щим.

М. СЛАВИН.

Томичи —  
в финале

в  Томске' проведены зо
нальные соревнования по 
прыжкам на лыжах с 
трамплина «Олимпийг 
ские надежды России». 
В -, соревнованиях приня
ли участие юноши 1969— 
1970 и 1971— 1972 годов ро
ждения из областей и кра
ев. Сибири и Дальнего 
Востока. По 10 человек 
из каждой возрастной 
1Т}у.ппы получали право 
участвовать в финаль
ных стартах, которые 
пройдут в г. Междуре- 
ченске с 20 по 25 февра
ля.

Порадовали наши пры
гуны на 70 - метровом 
трамплине. -Безоговороч
ную победу в личных со
ревнованиях одержал 
представитель «Динамо» 
Сергей Сметанин, Третье 
место также у динамов
ца Евгения Бакуленко. А 
вместе со спартаковцами 
Евгением Красновейки- 
иым .и Константином По
номаренко они стали по
бедителями в командном 
зачете.

А . КОСТРЫГИН, 
главный секретарь со- 

ревнованмй.
• • *

НА СНИМКЕ: томский 
прыгун Е. Красновейкин 
перед очередным прыж
ком.

Фото А. Петрова.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ИЗВЕЩЕНИЕ
19 февраля в Доме политического просвещения обкома КПСС состоится кон

сультация по теме: «Актуальные вопросы современных международных отно
шений и советской внешней политики».

Быступает — участник пропагандистской группы ЦК КПСС, ведущий науч
ный сотрудник Института мировой экономики и международных отношений 
Г, Ашин.

Приглашаются лекторы, пропагандисты, преподаватели кафеДр общественных 
наук. Начало — в 16 часов. '

К сведению депутатов Томского городского 
Совета народных депутагов

18 марта в помещении большого зала Дома союзов (пр. Ленина, 55) 
созывается десятая сессия городского Совета народных депутатов девятнадца
того созыва.

На рассмотрение сессии выносится вопрос:
1. О задачах Советов народных депутатов по совершенствованию форм и ме

тодов работы по руководству народным хозяйством города в свете требований 
X X V II съезда КПСС.

Театр
ДРАМЫ

19 февраля. «А днем он ни 
на Что не жаловался...» — 19.

МУЗЬШАЛЬНОИ КОМЕДИИ
19 февраля в помещении 

ДК «Авангард» — «Дачный 
роман» — 19-30.

КУКОЛ
Спектакль Р. Брэдбери «Мар

сианские хроники», объявлен
ный на 20 февраля в 19 ча
сов. заменяется спектаклем 
А. Кленова «Был я очень не
большой». Билеты действи
тельны .

Дворец зрелищ 

и спорта
19 февраля. Эстрадная прог- 

рамма «ПРИБАЛТИЙСКИЕ ВЕ
ЧЕРА* с участием ансамблей 
«Опус» и «Парафраз» — 18,
21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
19 февраля. «Ягуар» — 10. 

12, 14. 16-10, 21. Киновечер 
«Родилась ты под знаменем 
алым в 18-м грозном году», 
посвященный Дню Советской 
Армии. Фильм «Верую а лю
бовь» — 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
19 февраля. «Если ты не со 

мной» (две серии) — 8-30, И. 
13-30, 16. 18-30, 21. «Глория»— 
в-35. 10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05. 22.

«ОКТЯБРЬ»
19 февраля. «Визит к Ван- 

Гогу» — 8-40. 12-10. 14, 16,
17-40, 19-30, «Солярис» (две се
рии) — 21-10. «Если ты не со 
иной» (две серии) — 8-40,
11-10. 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«В тридевятом царстве» —
10- 30.

«ПИОНЕР»
19 февраля. «Корона Россий

ской империи, или Снова не
уловимые» (двэ серии) — 9,
17-20, 20-20. Киноклуб «Искор
ка» — 12-20. «Юрка — сын 
командира» 12-20. Киноклуб 
«За технический прогресс» — 
15-40. -Мультсборник «Девочка 
н зайцы» — 14.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 февраля. «Неукротимая 

маркиза» (две серии) — 9,
11- 30, 14. 16-30. 19. 21-30. «По
терпевшие претензий не име
ют» — 9, 10-50. 12-40 18-30.
20г20. «Потомок Чингис-хана»
— 14-30. Политическая кино
панорама «Афганистан: ин
тернационализм и солидар
ность всех миролюбивых сил»
-  16-20.

«СИБИРЯК»
19 февраля. «Приключение 

голубого рыцаря» — 9-20.
«тайны магам Вонг» _  11.
12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20.
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

19 февраля, «Земля Санни- 
нова» — 17-30.

Концертный зал
21, 22 Февраля

ТОМСКИЙ 
СИМФОНИЧЕСКИЙ 

ОРКЕСТР 
В программе:

С. Рахманинов — Симфо
ния № 3,

Концерт № 1 для форте
пьяно с оркестром.

Дирижео — народный ар-' 
тист РСФСР Александр 
ДМИТРИЕВ (г. Ленинград). 
Солист — лауреат мемсдуна- 
родных конкурсов Екатери
на МУРИНА (г. Ленинград).

Начало —в 19 час. 30 мин.

20 февраля в здании об
ластного драматического те
атра проводится городское 
собрание родителей выпуск
ников 8-х м 10-х классов об
щеобразовательных школ 
по проблеме профессиональ
ной ориентации подростков, 
выбора' будущей специаль
ности.

Родители смогут получить 
консультацию руководиТге- 
лей и инженерно - педаго
гических работников проф
техобразования. приобрести 
изделия, изготовленные в 
производственных . мастер- 

, ских училищ, познакомить
ся с развитием системы 
ПТО в 12-й пятилетке, 
встретиться с выпускника
ми СПТУ, их наставника
ми.

Управление профессио
нально - технического об
разования, городской отдел 
народного образования при
глашают родителей на со
брание в 18 час. 30 мин.

( Ш ТРУМ ОУСТРОИ СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
НА ТОМСКИЙ ГОРОДСКОЙ МОЛОЧНЫЙ ЗАВОД: на

чальника ОТиЗа, экономиста, инженера ртдела кадров, 
мастера в творожный цех, рабочих на творожный и 
разливочный участки, аппаратчика, столяров, уборщиц. 
Справки по тел. 5-23-10.

НА КОНДИТЕРСКУЮ ФАБРИКУ № 2 КОВДИТЕР- 
СКОГО КОМБИНАТА «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА»; инженеров
кондитерского производства, заведующих складами — 
сырьевыми и готовой продукции, тедиолои», мастеров, 
контролеров ОТК, лаборантов, рабочих (женщин) в цех 
печенья, тестомесов, бисквитчиков, грузчиков, столяра, 
электриков, слесарей КИПиА, экономистов, кастелянш, 
техничек. Справки по тел. 5-15-84 , 5-19-26.

НА МАНОМЕТРОВЫЙ ЗАВОД; бухгалтеров, экономи
стов, слесарей - регулировщиков, учеников слесарей-ре- 
гулировщиков (женщин), экскаваторщиков, трактори- 
стов, машинисток. Одиноким предоставляется общежи
тие. Справки по тел. 4-43-96, 1-35-87.

НА ГПЗ-5; наладчиков сташГов, токарей-универсалов, 
слесарей - ремонтников, шлифовщиков, электриков, 
грузчиков - экспедиторов, слесарей - сантехников, сле
сарей механосборочных работ, фрезеровщиков,' контро
леров ОТК, мастеров в цехи, инженеров-электронщяков, 
начальника бюро технического обслуживания ЭВМ, рабо
чих в типографию, воспитателей и нянь в детские сады 
с предоставлением места ребенку в детских учреждени
ях. Справки по тел. 5-80-61, доп. 2-41.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКИЙ УМЕДЕЦ»; изготови
телей художественных изделий из бересты и других при
родных материалов (в цех и для работы в надомных ус
ловиях), а также желающих приобрести специальность 
в группу по обучению п<# этим видам работы. Справки 
по тел. 2-32-68.

НА ЗАВОД КПД; операторов конвейерных линий, кра
новщиков мостовых (Краков, 1электриков, газоэлектро- 
сварщиков, контролеров ОТК, слесарей по ремонту обо
рудования, токарей, фрезеровщиков, бухгалтеров мате
риальной и расчетной групп. Справки по тел. 1-09-05.

НА ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕНТОВ срочно для 
работы на уникальньк станках — мужчин, отслужив
ших в рядах Советской Армии. Одиноким предоставля" 
ется общежитие, семейным — квартира в течение года 
Оправки по тел. 99-52-37.

В ТОМСКИЙ /ГОРПЛОДООВОЩТОРГ: (Продавцов .и
учеников продавцов, кладовщиков, товароведов, бухгал1 
терок, мастеров, сантехников, слесарей-наладчиков, 
электриков, машинистов холодильных установок, води
телей авто- и электропогрузчиков, автокрановщиков, 
грузчиков, рабочих по переработке овощей. Приглашаем 
пенсионеров и студентов на полный и неполный рабочий 
день. Справки по тел. 1-25-16.

В П/О «ТОМСКОБЛВЫТТЕХНИКА»: начальника от
дела материально - технического снабжения, заведую
щего центральным складом, кладовщиков, бухгалтеров, 
инспектора по качеству, мастера бытового цеха, эшеяи- 
КОВ часовщиков. Справки по тел. 1-18-97.

В НИИ ПРИКЛАДНОЙ МАТЕМАТИКИ И МЕХАНИ
КИ ПРИ ТГУ: кассиров (с предоставлением места в об
щежитии), инженеров - конструкторов, инженеров по 
обслуживанию ЭВМ, инженера по вентиляции, .радио
инженера, техников, машинистку, слесарей, токарей, 
фрезеровщиков. Справки по тел. 90-95-45.

В СКТВ ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ ТЕХНИКИ: инженеров-
технологов, инженера по ТВ, (инженера ОМТС, бухгал
теров, оператора множительной техники, токарей-фрезе- 
ровщиков, слесарей механосборочных работ.' Справки по 
тел. 99-91-32, 99-91-62.

НА ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД: 
токарей, фрезеровщиков, шлифовщиков, заточников, 
гальваников, штамповщиков, слесарей - ремонтников, 
электромонтеров, слесарей - |инструментальщиков, тер
мистов, учеников по этим профессиям, кладовщиков, 
распределителей работ, контролеров ОТК, грузчиков, ма
стеров, инженеров - технологов, инженеров-кояструкто- 
ров, главного бухгалтера, заместителя главного бухгал
тера, бухгалтера, копировщиц. Оправки по тел. 4-62-31.

НА (ЗАВОД ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НАПИТКОВ: 
электриков, машинистов котлов, рабочих в цех безалко
гольных напитков, бродильщиков,- бухгалтеров, грузчи
ков, кассира, приемосдатчиков посуды и готовой про
дукции, инженера по труду, машиниста аммиачно-холо
дильных установок, мастеров, начальника цеха. Справки 
по тел. 4-01-31.

В ГОСТИНИЦУ «СИБИРЬ»: старших горничных, гор
ничных (со сдельной оплатой труда). Приглашаем пенси
онеров. Оправки по тел, 2-61-44.

В ТОМСКИЙ СОВХОЗ-ТЕХНИКУМ (пос. Кузовлево): 
старшего бухгалтера, заведующего детсадом, воспитате
лей, вянь, поваров, каменщиков, Плотников, штукату
ров.

В ОБЪЕДИНЕНИЕ МОЛОЧНОЙ ПРОМЫШЛЕННО
СТИ «ТОМСКМОЛАГРОПРОМ»; инженеров КИПиА, сле
сарей КИПиА, слесарей-монтажников, газоэлектросвар- 
щнков, ияженера-микробнолога, инженерша-технологов 
молочной промышленности. Оправки по тел 2-26-79

\
За направлениями на работу обращаться; г. Том<Жу,1 

пр. Кирова, 17; Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюрЬ 
по трудоустройству и его филиалы.

Коллектив инст и т у т а 
«ТомскНИПИнефть» с при
скорбием извещает о смер
ти работника транспортно
го цеха

КАСПЕРСКОГО 
Владимира Анатольевича

и аыраж^1ет глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

, Ректорат. партком и 
профком Томского политех
нического института им. 
С. М. Кирова и коллектив 
химико - технологического 
факультета с глубоким при
скорбием извещают о ско
ропостижной смерти члена 
КПСС, доцента кафедры об
щей химической техноло
гии

БОГМЫ
Алексея Степановича,

последовавшей 16 февраля, 
и. выражают .соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации ПМДО «Томскмебель» 
скорбят по поводу трагиче
ской смерти

ПУТИНЦЕВОИ 
Татьяны Ивановны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким пркойной.
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